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В субботу, 5 июля, в Барнауле накануне Дня семьи, любви и верности пройдут 
праздничные мероприятия. Главной площадкой станет парк «Центральный»

Барнаульцы Сергей 
и Алёна Коваленко воспитывают 
сына Антона и тройняшек 
Екатерину, Веронику и Ангелину, 
которые 1 сентября пойдут в первый 
класс. Любимое место прогулок 
семьи – Нагорный парк.

о 
в Барнауле

Издается
с 1993 год

R SSRESS

ГАЗЕТА



2 ПТ

Пятница, 4 июля 2025 г. № 96 (6161)

НОВОСТИ. КОММЕНТАРИИ

СЕЗОН

Зеленый 
каркас
В Барнауле продолжа-

ются работы по сносу ава-
рийных деревьев.
Работы проводит МБУ 

«Благоустройство и озеле-
нение». Учреждение работает 
как своими силами в рамках 
муниципального задания, 
так и в рамках выделенной 
субсидии из бюджета горо-
да, привлекая подрядные 
организации.
Так, в текущем году на 

эти цели направлено более 
9 млн руб. Накануне учре-
ждением были заключены 
контракты для продолжения 
работ по сносу аварийных 
и сухостойных деревьев в 
количестве 213 штук. Отме-
тим, что под снос попадают 
только аварийные деревья, 
которые уже не приносят 
пользу и представляют опас-
ность, их уборка – это необ-
ходимая мера, направленная 
на обеспечение безопасности 
горожан и их имущества.
Вместе с тем в рамках 

концепции  «Барнаул  – 
зеленый город» для форми-
рования нового зеленого 
каркаса в краевой столице 
силами МБУ «Благоустрой-
ство и озеленение» в теку-
щем году планируется вы-
садить более 600 деревьев 
и 1400 кустарников. Кроме 
того, в рамках реализации 
нацпроекта «Инфраструк-
тура для жизни» при бла-
гоустройстве общественных 
территорий в текущем году 
планируется высадить более 
3,3 тысячи деревьев на тер-
ритории общественных про-
странств города.

Соб. инф.
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ПОГОДА
ПЯТНИЦА, 4 июля СУББОТА, 5 июля ВОСКРЕСЕНЬЕ, 6 июля

Восход - 5.03 Восход - 5.04 Восход - 5.05

Заход - 21.54 Заход - 21.54 Заход - 21.53

+ 27 + 30 742 мм рт.ст. + 29 + 31 738 мм рт.ст. + 20 + 23 735 мм рт.ст.
3 м/с    В 4 м/с    ЮВ 5 м/с    ЮЗ

+ 15 + 17 Влажность 64% + 17 + 19 Влажность 63% + 16 + 18 Влажность 73%

Пешеходный 
комфорт
МБУ «Автодорстрой» обустраивает новый тротуар 
на улице Антона Петрова
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Фото Андрея ЧУРИЛОВАНовый тротуар с нетерпением ждут жители большого микрорайона.

Олеся МАТЮХИНА

Председатель комитета 
по дорожному хозяйству и 
транспорту города Барнаула 
Валерий Ведяшкин отме-
тил, что ремонт тротуаров 
на улицах города ежегодно 
проводится в рамках текуще-
го ремонта улично-дорожной 
сети города.

– В течение 2024 года был 
выполнен ремонт 37 тротуа-

ров на площади 9688,4 кв. м. 
В 2025 году планируется вы-
полнить ремонт 25 тротуаров 
на площади 11 002,7 кв. м, что 
на 13,6% больше, чем в 2024 
году, – подчеркнул Валерий 
Ведяшкин.
Дорожники также продол-

жают работу в рамках текуще-
го ремонта: горячим асфаль-
тобетоном отремонтировано 

Устройство тротуара по 
ул. Антона Петрова на участ-
ке от ул. Солнечная Поляна 
до ул. Геодезической было 
включено в план работ по 
текущему ремонту согласно 
муниципальному заданию 
учреждения на 2025 год. 

Напомним, что тротуара 
на участке от ул. Солнечная 
Поляна до ул. Геодезической 
никогда не существовало. Жи-
тели микрорайона частной 
застройки ходили с остановки 
общественного транспорта по 
краю обочины дороги вдоль 
березовой рощи. 

– На участке порядка 500 кв. м 
предусмотрена разработка 
грунта, будет подготовлено 
основание дорожного полотна 
из щебеночно-песчаных сме-
сей, предусмотрена установка 
бортовых камней, устройство 
асфальтобетонного покрытия. 
В настоящее время на данном 
участке проводится выемка 
грунта под бордюрный ка-
мень, частично подготовлено 
основание под его установку. 
Предварительно работы будут 
завершены до 15 июля, – рас-
сказал руководитель МБУ 
«Автодорстрой» Виктор Райко.
Жители поселка уже бла-

годарят дорожников за то, 
что по окончании работ здесь 
появится удобный и безопас-
ный проход для пешеходов. 

более 53 тыс. кв. м локальных 
участков дорог и тротуаров, с 
применением струйно-инъ-
екционного метода – порядка 
3,7 тыс. кв. м. Продолжается 
ремонт автомобильной дороги 
в СНТ «Росинка», на участке 
уже завершена укладка нижне-
го слоя асфальта, проводятся 
работы по устройству верхнего 
слоя асфальтобетона. 

Музейный фонд «ВБ»

Обладатель девяти знаков отличия 
«Золотой фонд прессы» России.

в межрегиональном конкурсе 
журналистского мастерства – 2017

I место
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Фото на обложке Андрея Чурилова. 
Коллаж Юлии Бураковой.
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Участники фестиваля «Лучше 
всех» также получили награды 
управления Алтайского края по 
развитию предпринимательства 
и рыночной инфраструктуры за 
личный вклад в развитие соци-
ального предпринимательства 
в регионе и активное участие в 
мероприятиях, проводимых цен-
тром «Мой бизнес»: Анна Воейкова, 
Надежда Тихая, Татьяна Внучкова, 
Елена Киндеркнехт, Ксения Олей-
ник. Фестиваль прошел в рамках 
реализации мер поддержки по 
нацпроекту «Эффективная и кон-
курентная экономика». 

Фестиваль социального предпри-
нимательства «Лучше всех» проходит 
в Барнауле вот уже четвертый год. По 
сути, это выставка опыта и достиже-
ний социальных предпринимателей 
краевой столицы и других городов 
Алтайского края. Но делают они это 
настолько душевно и красочно, что 
барнаульцы считают этот фестиваль 
добрым общегородским праздником.

 В реестре предприятий малого и 
среднего бизнеса региона более 170 
имеют статус социальных. Большинство 
представителей социального бизнеса 
работают в области детства и семьи, 
организуют досуг, развивают творче-
ское мышление, физическую силу и 
интеллект. В своей работе используют 
инновационные подходы, постоянно 
развивая направления, ориентируясь 
на запросы жителей. Одновременно с 
этим они решают социальные задачи: 
нет бассейна – бизнес организует, требу-
ются услуги логопеда – пожалуйста, не 
хватает шахматного кружка – все будет.

– Это не просто случайный тренд, а 
новая эффективная модель развития 
бизнеса, позволяющая создавать фи-
нансово устойчивые и одновременно 
социально значимые проекты, – уверена 
начальник управления Алтайского края 
по развитию предпринимательства 
и рыночной инфраструктуры Елена 
Абдулаева. – Сегодня социальные ини-
циативы способны менять общество. 
Социальные предприниматели – не 
просто неравнодушные люди, а новато-
ры. Они первыми улавливают запросы 
общества, не боятся экспериментов, а 
главное – готовы брать на себя ответ-
ственность за перемены.

На протяжении трех часов на пло-
щадке фестиваля 25 социальных пред-
принимателей проводили для гостей 
интерактивы, мастер-классы, викторины, 
танцевальные флешмобы, оказывали 
консультации по оздоровлению, воспи-
танию и отдыху детей. В каждом уголке 
парка «Изумрудный» кипела жизнь. 

– Отличный семейный праздник: 
дочь и мультик попробовала создать, 
и в кружке по биологии позаниматься, 
вместе мы узнали, как много разных 
профессий существует. Удивительно, как 
много интересных услуг предоставляют 
предприниматели города, – поделилась 
Ксения Войнова. 
Тем временем на главной сцене 

для гостей проходил яркий семейный 
праздник с творческими номерами от 
цирковой студии, флешмобами, эста-
фетами, экспериментами, конкурсами 
и викторинами.

– Я много лет участвую в фестивале, 
но каждый раз готовимся, как в первый 
раз, – рассказала Елена Киндеркнехт, 
основатель семейного центра «Киндер-
фест». – Это замечательная возможность 
рассказать жителям о нашем центре, 
привлечь новую аудиторию. Мы зани-
маемся творческим развитием детей 
в разных направлениях – занятия для 
ребятишек всех возрастов, проводим ме-
роприятия для вовлечения всех членов 
семей. В такие моменты весь наш центр 
становится одной сплоченной семьей. 
Одним из самых волнительных мо-

ментов для предпринимателей стало 
награждение победителей и лидеров 
рейтинга фестиваля социального бизнеса 
Алтайского края «Лучше всех». Голосо-
вание проводилось за статус лучшей 
компании социального предприни-
мательства в течение двух недель. 25 
предпринимателей боролись за голоса 

своих клиентов. Все желающие могли 
проголосовать за понравившийся со-
циальный проект на странице центра 
«Мой бизнес» во «ВКонтакте».  
Поздравил всех участников голосова-

ния, огласил итоги и наградил диплома-
ми и памятными статуэтками Станислав 
Татаринцев, директор Алтайского фонда 
развития малого и среднего предпри-
нимательства. По итогам народного 
голосования третье место рейтинга 
(1457 голосов) заняла цирковая студия 
«Арлекино-Кидс», руководитель Свет-
лана Мадельханова. На второй строчке 
рейтинга (1535 голосов) – медицинский 
центр «Здоровый ребенок», руководитель 
Анна Воейкова. И абсолютным победи-
телем, набравшим 1566 голосов, стал 
семейный центр творчества и развития 
личности «КиндерФест».
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Лучше всех
Фестиваль социального бизнеса стал семейным 
праздником

Фестиваль «Лучше всех» – это место, где можно познакомиться с услугами ведущих социальных предпринимателей региона. 

ВО ВТОРНИК

Прямая 
линия «ВБ»
Тема прямого провода – раз-

витие туризма в Барнауле. 
8 июля прямую линию прове-

дет заведующий отделом по раз-
витию туризма администрации 
города Барнаула Юлия Трепезни-
кова. Юлия Николаевна ответит на 
вопросы барнаульцев по телефону 
37-18-60 с 16.00 до 17.00.

БЛАГОУСТРОЙСТВО 

Память на века
Глава города Барнаула Вя-

чеслав Франк провел совеща-
ние по установке памятного 
знака на городской площади 
Победы.
В совещании приняли уча-

стие председатель БГД Галина 
Буевич, генеральный директор 
ООО «Классика», общественный 
советник главы города по во-
просам градостроительства и 
архитектуры, член Градостро-
ительного совета Александр 
Деринг, директор спортивной 
школы «Рубин», председатель 
Алтайской краевой обществен-
ной организации участников 
специальной военной операции 
«НАКАТ» Александр Ельников, 
супруга погибшего участника 
специальной военной операции, 
автор книги памяти об участниках 
специальной военной операции 
Нинель Прозорова, председатель 
Общественной палаты г. Барнаула 
Борис Черниченко, директор ООО 
«Элитпласт» Евгений Носенко, 
генеральный директор ООО «Ар-
кадо-Гранит» Евгений Шевчук, 
руководители органов местного 
самоуправления Барнаула.
О ходе работ над памятным 

знаком проинформировал первый 
заместитель главы администра-
ции города Андрей Фёдоров. Он 
напомнил, что подобные соору-
жения, являющиеся символом 
памяти защитников Отечества, 
существуют в ряде российских 
городов. В Барнауле памятный 
знак возводится по инициативе 
общественных и ветеранских орга-
низаций. С учетом охранных зон 
Мемориала Славы определено 
место для его установки.

– В рамках принятых решений 
архитектурной мастерской «Клас-
сика» был подготовлен эскизный 
проект памятного знака в виде 
часовни. «Алтайгражданпроек-
том» разработан проект на из-
готовление и установку объекта. 
В конце прошлого года заключен 
муниципальный контракт на его 
изготовление и установку, срок 
исполнения контракта – август 
2025 года, – сообщил Андрей 
Фёдоров.
Участники обсудили и вну-

треннее убранство часовни. 
Авторами проекта предложено 
несколько вариантов оформления 
барельефа иконостаса.
По итогам обсуждения Вя-

чеслав Франк дал поручение 
дополнительно проработать воз-
можные варианты технического 
решения. По убеждению главы 
города, новый памятный знак на 
Мемориале Славы должен быть 
эстетически привлекательным, 
качественно выполненным и 
устойчивым к временным и по-
годным факторам.

Соб. инф.
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27-й Всероссийский крестный ход 
вышел из Барнаула в село Коробей-
никово Усть-Пристанского района.
Сотни паломников преодолеют больше 

200 км по грунтовым и проселочным 
дорогам. Путь пролегает через такие 
населенные пункты, как Бураново, Кал-
манка, Белояровка, Алейск, Усть-Пристань. 
Верующие идут в Коробейниково, чтобы 
увидеть и прикоснуться к одной из са-
мых почитаемых верующими святынь – 
чудотворной иконе, Казанской иконе 
Божией Матери.

В Барнауле прошли тактико-специ-
альные учения на территории ООО 
«Сибэнергомаш-БКЗ».
По легенде учений, вследствие тех-

нологического сбоя в машинном зале 
кислородной станции предприятия про-
изошел взрыв, в результате обрушились 
строительные конструкции. Под завалами 
находятся два человека. Прибывшие на 
место происшествия спасатели быстро 
оценили обстановку и приступили к вы-
полнению задачи по проведению спаса-
тельных работ. По итогам учений спаса-
тели смогли уложиться в положенные 
нормативы, а также в срок выполнить 
поставленные перед ними задачи.

Неделя в лицах и фактах:
27 июня 28 июня 29 июня

«Вечерний Барнаул» рассказыва-
ет о значимых событиях минувшей 
недели и личностях, благодаря ко-
торым краевая столица прозвучала 
в новостных лентах. 

2,2 тыс. детей 
и подростков Барнаула 

приняли участие в проекте 
«Дворовый инструктор» 

с начала года. 

В Барнауле состоялась промыш-
ленная экскурсия на предприятие 
«Алькон». 
С особенностями производства свето-

прозрачных конструкций (пластиковых и 
алюминиевых окон, дверей и портальных 
систем) ознакомились представители 
АлтГТУ, АГАУ, Алтайского политехни-
ческого техникума, Алтайского государ-
ственного колледжа, а также предприятий 
«Прогресс», «Атолл», «Полимерпласт», 
«Аксоид», «Тонар», «Селф».Елена КОРНЕВА 

В филиале поликлиники 
№ 1 на улице Аванесова, 
32, приступили к заверша-
ющей стадии ремонтных 
работ. Одновременно с этим 
идет благоустройство при-
легающей территории. По 
планам уже в конце года 
обновленное медучрежде-
ние приветливо распахнет 
свои двери для пациентов.

Современный навесной 
фасад, красивые яркие стены, 
шатровая крыша – ничто в 
этом обновленном здании 
не говорит о вчерашнем про-
шлом. Преобразования здесь 
выполнены огромные.

– Два года назад мы при-
ступили к ремонту филиала 
нашей поликлиники. Здание 
было закрыто на аварийно-вос-
становительные работы, а при-
крепленные к филиалу паци-
енты все это время получают 
медицинскую помощь на двух 
других площадках городской 
поликлиники № 1, – расска-
зывает главный врач поли-
клиники № 1 Елена Азарова. 
На первом этапе аварий-

но-восстановительных работ 
компания-подрядчик приня-
лась за усиление фундамента, 

Близится к завершению ремонт филиала поликлиники № 1
Остались детали

перекладку и усиление раз-
рушенных стен, обрамление 
оконных и дверных проемов 
металлоконструкциями. Было 
выполнено устройство укре-

пляющей штукатурки на сте-
нах, усиление чердачных пе-
рекрытий и устройство новой 
шатровой кровли. Также уже 
смонтированы системы вну-
тренней и наружной канали-
зации, обеспечено устройство 
безопасности крыши.

– Объект этот очень слож-
ный. Всегда требуется колос-
сальное количество усилий, 
чтобы привести старое здание 
к требованиям всех современ-
ных СНИПов и ГОСТов, – кон-
статирует директор подрядной 
организации Алексей Песин. – 

При производстве работ порой 
обнаруживались новые про-
блемные места, которые мы 
согласовывали с заказчиком, 
с технадзором, и исправляли. 
Так, дополнительного усиле-
ния потребовал фундамент, 
что мы и сделали. 
В холлах и кабинетах по-

ликлиники использованы 
современные и эффектив-
ные отделочные материалы. 
К примеру, стены выполнены 
из мультиплит. Они, в отли-
чие от обычного гипсокарто-
на, не требуют проведения 

Одновременно с ремонтными работами ведется благоустройство прилегающей территории.

Екатерина ДОЦЕНКО отделочных работ по штука-
турке и покраске, а полностью 
готовы к эксплуатации.

– Это уже окрашенный в 
нужный нам цвет, прочный 
отделочный материал, ко-
торый будет служить долго. 
Работы завершаем – наши 
специалисты устанавливают 
сантехнические приборы и 
электрооборудование: идет 
монтаж розеток и выклю-
чателей, установка электро-
бойлеров для нагрева воды. 
На следующей неделе будем 
монтировать светильники, – 
рассказывает подрядчик.
В поликлинике с учетом 

всех современных требова-
ний нормативной базы смон-
тирована вентиляционная 
система.
За ходом строительных 

работ с интересом следят 
жители близлежащих домов.

– Живу рядом, буквально 
через несколько домов от по-
ликлиники по этой же стороне. 
Обслуживалась здесь 37 лет, – 
рассказывает пациентка ме-
дучреждения Наталья Мику-
рина. – Поликлиника раньше 
была унылая, серая. Старая 
канализация, ветхие кабине-
ты. Здание остро нуждалось в 
ремонте. И врачам здесь было 
неудобно, и пациентам. Теперь 
нам приходится временно 
ездить в другие здания – 
врачей перевели по двум дру-
гим адресам. Но уже видно, 
какие перемены нас ждут. 
Светлое, яркое, капитально 
перестроенное здание. Здесь 
будет открытая регистратура, 
как в современных клиниках. 
Чем скорее откроется новое 
здание, тем лучше.

Фото Екатерины ДОЦЕНКО

СПРАВКА ВБ

К филиалу городской поликлиники № 1 на улице Аванесова, 
32, прикреплено около 16 тыс. жителей нагорной части Барнау-
ла. Здесь ведут прием врачи-терапевты, стоматологи, гинеколог, 
инфекционист, работает кабинет профилактики. Площадь обнов-
ленного здания составляет без малого 500 кв. м.
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Команда актива музея школы 
№ 55 в составе семи человек вернулась 
с краевой профильной смены «Стра-
ницы истории», которая проходила в 
лагере «Селена».
Для ребят были подготовлены конкур-

сы экспозиций и экскурсоводов, квиз-вик-
торина «80 лет Победы в Великой Отече-
ственной войне», проект о продвижении 
школьного музея. Дети получили восемь 
дипломов за командные и индивидуаль-
ные достижения.

Ученица гимназии № 123 Елизавета 
Козерлыга стала лауреатом VII Все-
российского конкурса поэтической де-
кламации «История России в стихах».
Ученица вошла в 30 лучших в своей 

возрастной категории, став единственным 
представителем Алтайского края среди 
финалистов и лауреатов конкурса. Ребятам 
нужно было записать видео с декламацией 
поэтических произведений отечественных 
авторов о России и событиях ее истории, 
в том числе в ознаменование 80-летия 
Победы в Великой Отечественной войне. 
Лиза выбрала главу «Четыре колодца» из 
поэмы Натальи Кончаловской «Хатынская 
поляна».  

Первое государственное юридиче-
ское бюро открыли в Барнауле.
Здесь граждане смогут получить пись-

менные и устные консультации. Сотруд-
ники составят необходимые документы 
и представят интересы клиентов в судах. 
Речь идет о получении льгот, социальных 
гарантиях и компенсациях, выплатах 
участникам спецоперации и членам их се-
мей, мерах социальной поддержки, защите 
прав несовершеннолетних, потребителей 
коммунальных услуг, восстановлении в 
родительских правах, взыскании алимен-
тов. Бюро осуществляет прием граждан в 
Барнауле по адресу: ул. Пролетарская, 61. 

Выпускница школы № 63 Татьяна 
Лапушкина получила максимальный 
результат на едином государственном 
экзамене по литературе.
Девушка получала знания в рамках 

семейного образования и не побоялась 
сдавать ЕГЭ по пяти предметам. По ка-
ждому Татьяна показала высокий уровень 
знаний. По английскому языку девушка 
набрала 94 балла, по истории – 93, по 
русскому языку – 89, показала отличные 
знания базовой математики.

хроника городской жизни
30 июня 1 июля 2 июля 3 июля

Скучно не будет!
В оздоровительных лагерях региона стартовал второй сезон

 В первую смену в заго-
родных оздоровительных 
лагерях центра отдыха и 
оздоровления «Каникулы» 
отдохнули 1300 барнауль-
ских ребят. На этой неделе 
состоялся второй заезд. Се-
годня последним из семи 
муниципальных загород-
ных оздоровительных лаге-

Барнаульские девчонки и мальчишки заехали на вторую лагерную смену. Впереди две недели отдыха и ярких событий.

Екатерина ДОЦЕНКО

знать, а с некоторыми из них 
познакомятся впервые, – рас-
сказывает старший вожатый 
«Медвежонка» Андрей Ивлев. – 
Все мероприятия адаптирова-
ны для разных возрастов. Стар-
шие отряды в ближайшие две 
недели будут проходить много 
интеллектуальных и спортив-
ных квестов, а малыши – ри-
совать, лепить, клеить, бегать 
и прыгать. Мы постарались, 
чтобы смена запомнилась и 
оставила много впечатлений. 
Скучно точно никому не будет.
Многие ребята приехали в 

лагерь уже не в первый раз. 
В момент заселения вокруг 
то и дело слышались счастли-
вые возгласы долгожданных 
встреч. 

– Сын в прошлом году 
очень хорошо отдохнул и 
нашел здесь друга. Весь год 
парни переписывались и 
договорились встретиться в 
«Медвежонке» снова. Столь-
ко радости сегодня было, 
когда увиделись. Убежали 
заселяться, – рассказывает 
барнаулец Михаил Фокин. – 
В прошлом году сыну здесь 
понравилось все – и сам ла-
герь, и вожатые, и мероприя-
тия, и еда. Не сомневаюсь, что 
самое интересное у них еще 
впереди. Всем детям желаю 
отличного, увлекательного и 
незабываемого отдыха!  

рей мальчишек и девчонок 
принимает «Парус».

В каждом из загородных 
лагерей для детворы подгото-
вили свою развлекательно-по-
знавательную программу. 
В «Дружных» ребята уже успе-
ли не только познакомиться, 
но и стать участниками патрио-
тического концерта с участием 
вокального коллектива «Душа 

Алтая» и хореографического 
коллектива «Гармония». А на 
фестивале «Народная мудрость» 
отдыхающие погрузились в 
разные культуры мира через 
музыку, костюмы, историче-
ские факты, традиции.
В «Соснячке» в первые дни 

второго заезда прошел увлека-
тельный квест, в ходе которого 
ребята узнали о лагере и смог-
ли подружиться друг с другом. 

В «Медвежонке» заезд со-
стоялся в среду. Смена носит 
название «Город Героев». 

– В этом году ребят ждет 
много интересного и уди-
вительного. На протяжении 
сезона мы будем реализовы-
вать проект «Герои Алтайского 
края». В разных форматах рас-
скажем об уникальных людях, 
совершивших яркие поступки. 
Некоторых ребята уже могут 

Фото Екатерины ДОЦЕНКО

Более 4 тыс. детей 
отдохнут этим летом 
в оздоровительных 
загородных лагерях 
муниципальной сети, 
из них 1400 мальчишек 
и девчонок – 
в рамках второй 
смены.
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Поплыли, касатики! 
Многодетной семье соцконтракт помог расширить действующий бизнес

Барнаульцы в этом году 
заключили 440 социальных 
контрактов, из них 307 – 
на ведение предприни-
мательской деятельно-
сти. Эта мера социальной 
поддержки может быть 
использована не только 
на открытие своего дела, но 
и на развитие имеющегося 
бизнеса, создание новых 
направлений деятельности.

Бери и делай
Александр и Елена Ульяно-

вы более трех лет развивают 
в Барнауле детский аквацентр 
«Касатики» с двумя бассейна-
ми. Он находится в густонасе-
ленном квартале новостроек в 
Ленинском районе, где подоб-
ных услуг в шаговой доступ-
ности практически нет. Здесь 
активно занимаются плавани-
ем ребятишки от двух месяцев 
до девяти лет, проживающие 
в микрорайоне. В центре оста-
валось пустующим небольшое 
помещение, и супруги долго 
не могли придумать, как его 
приспособить.

– Идею подсказали наши 
клиенты – нужна была услуга 
тоже оздоровительного на-
правления, поэтому решили 
организовать здесь соляную 
пещеру, – рассказал Александр 
Ульянов. – Оборудование и 
ремонт помещения требова-
ли приличных средств, на 
доход с бассейна пришлось 
бы долго копить. Случайно 
узнал о такой мере поддерж-
ки, как социальный контракт, 
который можно направить на 
покупку или обновление обо-
рудования. Под все критерии 
получения поддержки наша 
семья подходила, нужно было 
лишь написать бизнес-план и 
направить его в управление 
социальной защиты населения 
по Барнаулу. Все прошло легко 
и без волокиты, что называется, 
бери и делай. 
Предпринимателям пре-

доставили 240 тыс. руб., на 
которые они смогли отремон-
тировать помещение, приобре-
сти мебель и галогенератор – 

Алиса ТРОСТНИКОВА

самую затратную часть обо-
рудования соляной пещеры.  

– В основном услугой 
пользуются клиенты бассей-
на, бывает, приходят целыми 
семьями, – добавляет Елена. – 
Дополнительная услуга при-
носит хоть и небольшой до-
полнительный доход, но самое 
главное – наши маленькие 
пловцы действительно реже 
болеют, а соответственно, не 
пропускают занятия по пла-
ванию.
Для семьи Ульяновых это 

первый опыт предпринима-
тельской деятельности. Бизнес 
сам нашел их. Александр по 
профессии строитель, занима-
ется отделочными работами, и 

этот самый бассейн ремонти-
ровал в составе строительной 
бригады. Его основательница 
планировала переезд в дру-
гой город и продажу центра. 
Александр предложил супру-
ге, находящейся в декретном 
отпуске по уходу за ребенком, 
приобрести бизнес. 

– На тот момент младшему 
из четырех детей не было и 
года, всех с малого возраста 
мы водили в бассейн и как по-
требители представляли, что 
из себя представляет такой 
бизнес, что нужно клиентам, – 
рассказывают предприни-
матели. – Для приобретения 
аквацентра пришлось продать 
все, что можно было продать. 
Постепенно вкладывались в 
улучшение сервиса, рекламу. 
За три года удалось увеличить 
поток клиентов и расширить 
спектр услуг. 
Сегодня в центре работают 

пять тренеров, реализующих 
оздоровительные программы 
в том числе и для грудничков. 
Предприниматели поддержи-
вают стремление тренерского 
состава повышать квалифика-
цию, учиться новым методи-
кам работы с детьми, чтобы 
им было интересно. 

– Работать в сфере услуг 
для детей одновременно ин-
тересно и ответственно, ведь 
от наших действий зависит 
здоровье наших маленьких 
клиентов, – комментирует 

Елена. – Следует постоянно 
следить за качеством воды, 
температурой в помещении. 
Воду регулярно сдаем на ана-
лизы в СЭС, стремимся под-
держивать уют и комфорт 
в центре. Конечно, пока мы 
ограничены размерами бас-
сейна, соответственно наши 
маленькие клиенты быстро 
вырастают. Были даже идеи 
открыть филиал в другом зда-
нии с бассейном большей пло-
щади, но это очень затратно, 
средств социального контракта 
не хватит. Есть вариант полу-
чения гранта для реализации 
проекта в сфере социального 
предпринимательства. 
Аквацентр состоит в ре-

естре субъектов МСП, име-
ющих статус социального 
предприятия. Получить его 
могут компании, ведущие 
социально значимую деятель-
ность. В аквацентре реализу-
ют также реабилитационные 
программы для ребятишек 
с особенностями развития. 

– Получился семейный биз-
нес, мы с супругой разделили 
сферы влияния: я занимаюсь 
хозяйственными и финансовы-
ми вопросами, супруга – разви-
тием и администрированием, – 
поясняет Александр. – Во вре-
мя каникул и в выходные 
нам помогает старший сын 
Андрей, он чистит бассейн. 
И это его вклад в семейное 
дело, он этим гордится. 

Деньги на мечту
Программа реализации 

социальных контрактов ре-
ализуется в Алтайском крае 
четыре года, за это время ре-
гион стал лидером в СФО по 
объемам помощи. Только в 
этом году в крае заключено 
более 3 тысяч соцконтрактов. 
При заключении социального 
контракта органы соцзащи-
ты предоставляют малообе-
спеченным людям помощь, 
которую можно направить 
на поиск работы, ведение 
личного подсобного хозяй-
ства, преодоление трудной 
жизненной ситуации или от-
крытие собственного дела. 
Иными словами, государство 
безвозмездно предоставляет 
человеку деньги, чтобы он 
собственными силами улуч-
шил свое материальное по-
ложение.

– Данная мера поддержки 
востребована среди жителей 
Барнаула, и все больше го-
рожан направляют выплату 
именно на ведение предпри-
нимательской деятельности – 
в 2025 году на эти цели за-
ключено 307 соцконтрактов, 
что на 50 больше в сравнении 
с аналогичным периодом в 
прошлом году, – рассказала 
начальник отдела адресной 
социальной помощи управ-
ления соцзащиты населения 
по Барнаулу Валентина Кова-
лева. – Комиссия оценивает 
бизнес-план претендентов 
с обязательным расчетом 
предполагаемой прибыли 
от осуществления предпри-
нимательской деятельности. 
В приоритете уникальные 
проекты, которых не было за 
время существования меры 
поддержки. К ним относится 
и проект семьи Ульяновых, 
он представляет значимость 
для жителей и экономики 
всего города. 
Никаких ограничений по 

виду деятельности нет. На 
деньги, полученные по со-
циальному контракту, можно 
открыть и развивать любое 
дело, которым разрешено за-
ниматься ИП и самозанятым. 
Нередки случаи, когда эта 
мера поддержки становится 
возможностью полностью 
изменить жизнь или же ис-
полнить мечту. Так, барна-
улец Максим Литвиненко 
благодаря соцконтракту ор-
ганизовал кузнечную мастер-
скую. Бывший банковский 
работник Ирина Титивалова 
открыла в краевой столице 
производство гибких отде-
лочных материалов.

Получить социальный кон-
тракт могут жители, имеющие 
среднедушевой доход ниже 
прожиточного минимума. 
Отметим, что с 2025 года при 
расчете доходов семьи при 
заключении соцконтракта не 
учитывается единое пособие, 
которое получает мама. 

Фото Алисы ТРОСТНИКОВОЙДети, посещающие соляную пещеру, стали меньше болеть.

СОЦИАЛЬНЫЙ КОНТРАКТ В БАРНАУЛЕ, 
июнь 2025 г.

307 на предпринимательство

101 поиск работы

30 иные мероприятия

2

440
соцконтрактов

ведение личного
подсобного хозяйства
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24 июня Президент РФ 
Владимир Путин подписал 
Указ «О награждении госу-
дарственными наградами 
Российской Федерации». 
Медалью ордена «За за-
слуги перед Отечеством» 
II степени награжден ди-
ректор барнаульской гим-
назии № 22 Андрей Громов. 

Секрет успеха
В сентябре исполнится 

27 лет, как Андрей Владимиро-
вич руководит учреждением. 
Он начал педагогический путь 
с должности завуча, после 
стал директором, и под его 
руководством гимназия до-
стигла блестящих результатов. 
В 2019–2024 годах учащиеся 
гимназии заняли 66 призовых 
мест на региональном этапе 
Всероссийской олимпиады 
школьников и пять призо-
вых мест на заключительном 
этапе по английскому языку, 
химии, мировой художествен-
ной культуре. Ежегодно не 
менее 15% выпускников окан-

чивают гимназию с медалями 
«За особые успехи в учении». 
По большинству предметов 
средние показатели выпуск-
ников гимназии на едином 
государственном экзамене 
превышают аналогичные по-
казатели города и края. По 
результатам итоговой аттеста-
ции (ЕГЭ, ОГЭ) за последние 
пять лет гимназия входит в 
пятерку лучших школ города 
по ЕГЭ и в тройку – по ОГЭ. 
Как рассказал Андрей Вла-

димирович, секрет успеха 
прост – нужно много рабо-
тать и честно выполнять свои 
обязанности.

– Если хочешь достичь 
целей, нужно делать то, что 
должен. Кроме того, зачастую 
необходимо перерабатывать, 
потому что если работать 
только от и до положенного 
времени, то ты никогда не 
сделаешь то, что планируешь. 
Времени на это просто не хва-
тит. Я работал и сейчас рабо-
таю по 10–12 часов, – делится 
руководитель. – Мотивирует 
чувство ответственности за 
коллектив, учеников и их 
родителей. 
Андрей Громов, кажется, 

знает секреты увеличения 
часов в сутках. Помимо управ-
ления гимназией он ведет 
большую общественную 
работу. С 2008 по 2013 год 
руководил городским советом 
директоров, являлся обще-
ственным советником главы 
администрации города Барна-
ула по вопросам образования, 
принимал участие в работе 

группы по разработке концеп-
ции образования края до 2010 
года. Представлял субъект 
Федерации на Всероссийском 
форуме лидеров образования – 
директоров школ в 2007 году, 
на III съезде Всероссийского 
педагогического собрания в 
2008 году. Был членом кра-
евых конкурсных комиссий, 
ученого совета Алтайского 
краевого института повыше-
ния квалификации работников 
образования. С 2022 года вхо-
дит в состав Общественного 
совета при управлении делами 
губернатора и правительства 
Алтайского края.
По словам Андрея Влади-

мировича, на профессиональ-
ном пути он сталкивался с 
разными сложностями, но 
это обычные будни всех ру-
ководителей. 

Отцы и дети
В гимназии № 22 ведется 

большая работа с одаренными 
детьми. Как отмечает Андрей 
Владимирович, здесь сло-
жилась хорошая обучающая 
система. Это была долгая и 
кропотливая работа, которая 
формировалась годами. Ее 
заложила легендарный пе-
дагог и народный учитель 
РФ Раиса Коркина. 

– Сейчас стало работать 
труднее, мотивация у детей 
и родителей падает. Но, не-
смотря на это, уверен, многое 
зависит от учителя. Если он 
неравнодушен и стремится к 
результатам, то они будут, – 
говорит Андрей Громов.

Кроме того, в гимназии ак-
тивно сотрудничают с родите-
лями учащихся. Порой в этом 
вопросе возникают трудности 
с коммуникацией, которые 
оперативно решаются. 

– Родителям нужно все 
объяснять. Современные 
мамы и папы считают себя 
грамотными и знающими, 
не всегда ходят на собра-
ния. Читают нормативные 
документы, но периодически 
неправильно их трактуют. По-
этому работать с ними нужно 
постоянно, – отмечает Андрей 
Владимирович.
Где же черпать силы, что-

бы успевать так много? Ан-
дрей Громов поделился, что 
его мотивирует семья, а также 
стремление изучать новое.

Учиться и наставлять
Главным наставником 

Андрей Владимирович счи-
тает своего отца, Владимира 
Трофимовича Громова, тру-
дившегося в системе общего 
и высшего профессиональ-
ного образования города в 
1956–2003 гг., возглавлявшего 
в 1973–1984 гг. комитет по 
образованию города Барнаула.

– Ответственность, работо-
способность, умение работать 
с людьми – этому я научил-
ся у отца, –  говорит Андрей 
Владимирович.
Также его наставниками 

были выдающиеся педагоги, 
известные не только в Бар-
науле, но и на уровне России. 
Это заслуженный учитель 
РФ Александр Овсиевский и 

председатель Общественной 
палаты города Барнаула Борис 
Черниченко. Вдохновляясь 
их примером, он выстраивал 
свою работу и добивался по-
ставленных целей. 

Сейчас Андрей Владимиро-
вич – наставник барнаульских 
директоров, а также педагогов 
своего учреждения. Самое 
главное, чему он их учит – 
честно исполнять свой долг 
и быть неравнодушными.
Заместитель директора 

гимназии № 22 по научно-ме-
тодической работе Алексей 
Щедрин поздравляет Андрея 
Владимировича с государ-
ственной наградой.

– Очень приятно, что в этой 
награде сочетаются личные 
достижения нашего директора 
и достижения нашей гим-
назии, – подчеркивает он. – 
Работая под руководством 
Андрея Владимировича более 
двадцати пяти лет, я вижу его 
огромный вклад в развитие 
нашей гимназии. Гимназия 
входит в топ лучших школ 
Барнаула и Алтайского края. 
Наш директор, на мой взгляд, 
поддерживает оптимальный 
баланс между инновацион-
ным развитием и традициями 
лингвистической гимназии. 
Главное достоинство Андрея 
Владимировича – это то, что 
он любит и умеет работать, 
умеет быть требовательным 
и быть заботливым. С ним 
приятно работать. Желаю ему 
новых успехов и новых наград 
вместе с нашей любимой 22-й 
гимназией!

СПРАВКА ВБ

Андрей Владимирович в 1983 году 
окончил исторический факультет Алт-
ГУ, после обучался в аспирантуре НГУ. 
Работал преподавателем в Алтайском 
государственном аграрном универ-
ситете. В 1998 году стал директором 
гимназии № 22.

Анна КАРПОВА

Руководитель барнаульской гимназии отмечен государственной наградой
Большой труд

Андрей Громов:
«В современном 
образовании у молодых 
педагогов и учеников 
появилась возможность 
максимально 
реализовывать себя 
благодаря множеству 
различных проектов 
и конкурсов».

Мотивацией в работе Андрея Громова является чувство ответственности за коллектив гимназии. Фото из архива Андрея ГРОМОВА
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Олеся МАТЮХИНА

Фото Андрея ЧУРИЛОВА

Три мечты Коваленко
О чем мечтают родители, в семье которых растут сын и сестры-тройняшки 

Будущие супруги Кова-
ленко пошли в одну шко-
лу в первый класс и сразу 
подружились. Через год 
Сергей уехал к новому ме-
сту службы отца-военного, 
и встретились дети только 
через шесть лет. Дальше 
было четыре года дружбы, 
плавно перешедшей в пер-
вую любовь, и снова расста-
вание, на этот раз длиной в 
13 лет: Сергей выбрал стезю 
военного, уехал учиться, 
и каждый из них пошел 
во взрослую жизнь своим 
путем.

Работа над ошибками
– Нам было по 30 лет, ког-

да мы с Сергеем встретились 
после долгой разлуки, у обоих 
за плечами несложившаяся 
личная жизнь, но твердое же-
лание попробовать все нала-
дить вместе, – рассказала Алё-
на Коваленко. – У меня к этому 
времени за плечами было два 
высших образования, усто-
явшаяся, хотя и беспокойная 
жизнь, сын Антон, которому 
была нужна мужская твердая 
рука. Мы решили жить вместе, 
хотя каждый понимал, что за 
прошедшее время оба силь-
но изменились. Я мечтала о 
большой семье, муж – о детях, 
судьба все это нам подарила, 
но не без трудностей.
О том, что беременна, Алё-

на узнала, когда муж лежал 

В семье Коваленко дети творческие и любознательные.

Алёну Коваленко выписывали 
из перинатального центра «ДАР» 
с почестями не только как маму 
тройняшек, что само по себе 
случай редкий, но и потому, 
что средняя дочь Вероника 
стала пятитысячным ребенком, 
родившимся в этой клинике.

в больнице с пневмонией. 
Сразу не сказала, чтобы тот 
не сбежал раньше времени, а 
потом и сама попала с тяже-
лейшим воспалением легких 
в стационар. После выписки 
пошла на УЗИ, где успокоили, 
что с детьми все в порядке, но 
огорошили другой новостью – 
их трое. 

– Слезы текли ручьем от 
счастья, когда узнала, что с дет-
ками все в порядке, отправила 
скрининг Сергею и ждала его 
реакции, – вспоминает Алёна с 
улыбкой. – Его «опытные» дру-
зья по снимку определили, что 
будет двойня, так что радость у 
мужа поначалу была двойная, 
но и потом шока не было, в 
отличие от наших родителей. 
Нам было важно только одно –
чтобы я доносила девочек до 
нормального срока, но малыш-
ки в этом нам не помогли: две 

дочери лежали правильно, а 
третья поперек, и когда они 
начали активно толкаться в 
животе, моим внутренним ор-
ганам очень сильно досталось.

Екатерина, Вероника и Анге-
лина появились на свет в три 
часа ночи 30 июля 2018 года. 
Девочки родились крупными, 
росли спокойными и не при-
ученными к рукам.

– Сергей очень любит детей, 
он и ночью к девочкам вставал 
и помогал кормить, пеленать, 
купать, и готовку взял на себя. 
Вывозить на прогулку доче-
рей помогали родители, пока 
Сергей был на службе, они же 
помогали нянчиться, когда 
он уезжал в командировки, – 
продолжает Алёна. – Я не та 
мама, которая безраздельно 
посвятила себя воспитанию 
детей, поэтому довольно бы-
стро вернулась к работе, хотя 
и дистанционной – личная 
самореализация всегда была 
для меня важна.

Дом для шестерых
По словам супругов Кова-

ленко, решение купить дом во 
Власихе было продуманным и 
очень своевременным – бук-
вально через полгода цена на 
недвижимость значительно 
выросла. Детские спальни 
находятся на втором этаже, у 
старшего, Антона, – отдельная 
комната. 

– Я до сих пор со смехом 
вспоминаю, как после рожде-
ния девочек сын мне однажды 

заявил: «Ты что, не могла, как 
все нормальные мамы, одну 
сестренку родить?» – продол-
жает Алёна Коваленко. – Ан-
тон очень любит сестер, хотя 
учиться плести косы катего-
рически отказался, но читает 
им с большим удовольствием, 
помогал и задания решать при 
подготовке к школе – наши 
тройняшки в этом году пойдут 
в первый класс 98-й школы, где 
их неуемная энергия найдет 
применение.
Осенью изменения в судьбе 

ждут и самого Антона: он по-
ступил в Алтайский кадетский 
корпус и домой будет приез-
жать на один день в неделю. 
Началась новая жизнь и у Алё-
ны, она работает психологом 
в исправительной колонии 
№ 3 в поселке Куета.

– Можно сказать, я про-
должаю семейную традицию: 
бабушка работала врачом в 
колонии больше четверти века, 
мама там же служила, военные 
мой отец и дед, – продолжает 
Алёна. – Супруг не против того, 
что еще и общественной рабо-
той занимаюсь – лет шесть уже 
как стала администратором в 
общественной организации 
«Много деток – хорошо!» Две 
мечты мы с Сергеем реали-
зовали – крепкая семья есть, 
свой дом – тоже. Осталось на 
море съездить, но к поездке 
нужно готовиться не только 
морально, но и материально. 
Общего хобби у семьи Ко-

валенко нет, за исключением 

того, что все любят читать. 
Например, иллюстрированную 
книгу «Волшебник Изумруд-
ного города» девочки читают 
уже по третьему кругу. Дети 
в этой семье вполне само-
стоятельные – мама с папой 
частенько задерживаются на 
работе, поэтому тройняшки 
давно освоили микроволно-
вую печь, каждая делает себе 
отдельный перекус, поскольку 
вкусы у всех троих абсолютно 
разные. При этом вернувшейся 
с работы маме дочери напере-
гонки предлагают приготовить 
какао с сэндвичем.

– У нас с мужем есть уча-
сток земли в селе Полеводка, 
расположенном по пути в Гор-
ный Алтай, там еще находится 
художественно-этнический 
парк «Легенда», – продол-
жает Алёна Коваленко. – 
Я его получила бесплатно 
после рождения дочерей. 
Рядом живет семья белого 
шамана Игнатенко, и когда 
я увидела, что они делают 
своими руками, просто слов 
не нашла. Люди сюда едут со 
всей России, и у нас появи-
лась четвертая мечта, пока 
очень далекая: сделать на сво-
ем участке базу отдыха. Нам 
с мужем до военной пенсии 
не так долго осталось, а жить 
на берегу Катуни – это такой 
драйв, о котором мечтает, на 
мой взгляд, каждый. Вот пере-
йдут девочки в пятый класс, 
тогда и займемся общей уже 
мечтой вплотную. 
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Разведчик Виталий Павлов никогда не забывал родной Барнаул.
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Олеся МАТЮХИНА

Уроженец Барнаула Вита-
лий Павлов – человек уни-
кальный. В 1938 году он 
стал сотрудником иностран-
ного отдела НКВД СССР, в 
мае 1941 года – главным 
фигурантом спецоперации 
«Снег» в Америке, благодаря 
которой японцы объяви-
ли войну США и фронт на 
Дальнем Востоке не был 
открыт, а советский воин-
ский резерв стало возмож-
ным задействовать в борьбе 
с фашистской Германией. 

Павлов свободно владел 
четырьмя языками, ему при-
ходилось работать в качестве 
нелегала, а также занимать 
ответственные посты в Служ-
бе внешней разведки (СВР). 
Будучи в отставке, Виталий 
Павлов написал семь книг о 
работе службы разведки. На 
протяжении всей своей много-
гранной жизни он не утратил 
трепетного отношения к Бар-
наулу – своей малой родине. 

Операция «Снег»
Виталий Григорьевич 

Павлов родился в 1914 году в 
Барнауле в семье служащих. 
Деревянного дома, в котором 
он жил вместе с родителями, 
уже нет: на ул. Павловской, 
22 (ныне Анатолия), в 1970-х 
годах построен многоквартир-
ный дом. В пятнадцатилетнем 
возрасте Виталий перешел из 
обычной школы в фабрично-за-
водское училище, по оконча-
нии которого устроился рабо-
тать слесарем на Барнаульский 
вагоноремонтный завод. Днем 
паренек работал, а по вечерам 
учился на рабфаке Сибирско-
го автодорожного института. 
Через год Виталий поступил 
на автомобильный факультет 
института в Омске, его диплом-
ная работа была посвящена 
автомобильному двигателю 
новой конструкции. 
В начале 1938 года по ре-

комендации комсомольской 
организации Виталия Павло-
ва пригласили в органы го-
сударственной безопасности. 
В разведшколе он освоил осно-
вы разведки, шифровального 
дела, фотографирования до-
кументов. После школы та-
лантливого юношу назначили 
заместителем начальника аме-
риканского разведывательного 
отделения первого Главного 
управления государственной 
безопасности НКВД.

Перед войной под прикрыти-
ем должности дипкурьера Ви-
талий Павлов побывал в США, 
где ему удалось под видом 
гражданина Канады в рамках 
операции «Снег» встретиться 
с Гарри Декстером Уайтом – 
сотрудником министерства 
финансов США, имеющим в 
определенных кругах боль-
шое влияние. Представившись 

Не киношный герой
Как барнаульский слесарь стал разведчиком 

другом китаиста, к мнению 
которого Уайт всегда прислу-
шивался (китаистом был со-
ветский разведчик-нелегал, 
находившийся в это время в 
Москве), Павлову удалось на-
править мысли американца в 
нужное русло, убедить, что США 
не должны мириться с неогра-
ниченной японской экспансией 
в Тихоокеанском регионе, за-
трагивающем их жизненные 
интересы. В доказательство 
американцу были предъявлены 
заранее изготовленные доку-
менты, которые раскрывали 
агрессивные планы Японии 
в отношении США. По итогам 
встречи Уайт составил два доку-
мента, которые легли в основу 
«Ноты Хэлла» – ультиматума с 
требованием немедленно ото-
звать все японские вооружен-
ные силы из Китая, Индонезии 
и Северной Кореи, выйти из 
Тройственного союза с Герма-
нией и Италией. Именно этот 
ультиматум спровоцировал 
японскую атаку на Перл-Хар-
бор 7 декабря 1941 года, США 
объявило Японии войну, и 
последней было уже не до 
нападения на Советский Союз.  

Родной дом и чужбина
В 1942 году Виталий Павлов 

вошел в состав первой совет-
ской официальной диплома-
тической миссии в Канаде. 
Дорога к новому месту служ-
бы пролегала через Сибирь и 
Дальний Восток. Во время этой 
поездки Виталий Григорьевич 

познакомил родителей со своей 
супругой Клавдией Ивановной.
В книге «Операция «Снег» 

Виталий Григорьевич так опи-
сывал военный Барнаул: «В 
1942 году город еще не имел 
трамвая, улицы были без твер-
дого покрытия и без тротуаров. 
Когда начинал дуть нередкий 
здесь ветер, тучи пыли и песка 
поднимались в воздух. Так что 
особого восхищения Барнаул 
не мог вызвать. Но это был 
мой родной город. Уезжая, мы 
обещали регулярно писать 
родителям «из-за моря-океа-
на» и просили их держаться и 
обязательно дождаться нашего 
возвращения. В моей памяти 
сохранился образ отца: уже 
полуслепой и поседевший, 
он по-прежнему оставался 
беспокойным, деятельным и 
активно мыслящим человеком. 
Мы уезжали в тревожную пору, 
и отец хотел передать нам свою 
глубокую веру в победу».
После предательства одно-

го из своих подчиненных и 
разоблачения сети агентуры 
Павлов был выслан из Канады 
и продолжил работать в Мо-
скве в центральном аппарате 
разведки. При его участии в 
США отправился знаменитый 
Рудольф Абель, в Латинскую 
Америку – Африка де Лас Эрас 
и ее «муж» Джованни Берто-
ни. А после того, как Павлов 
возглавил Управление «С» (не-
легальная разведка), на него 
замыкались все тайные опе-
рации внешней разведки СССР.

С 1971 по 1973 год Павлов 
возглавлял Краснознаменный 
институт КГБ СССР. Затем 
опять командировки и работа 
в качестве старшего консуль-
танта при председателе КГБ. 
В 1987 году Виталий Павлов 
вышел в отставку по возрасту 
и начал писать книги о работе 
советских разведчиков.

Память о патриоте
Служба внешней разведки – 

не то ведомство, в котором 
можно узнать подробности 
биографии нашего земляка. Вся 
информация, гуляющая в сети 
Интернет, взята авторами из 
книг Виталия Павлова. Школь-
ники лицея № 52 через запрос 
в СВР узнали адрес Виталия 
Григорьевича и вели с ним 
переписку. В фондах Народ-
ного музея истории органов 
государственной безопасности 
хранятся письма Павлова, адре-
сованные руководителям и 
активистам музея, написанные 
им с мая 2000-го по конец апре-
ля 2004 года. В них содержатся 
ответы на вопросы, которые 
ему задавали руководители 
музея Ольга Кузнецова и Сер-
гей Болдырев.

– Письма Виталия Григо-
рьевича Павлова не содержат 
большого объема информации. 
Самые ценные сведения – это 
информация об адресе дома в 
Барнауле, в котором прошло 
его детство, – поделился ру-
ководитель музея, учитель 
истории лицея № 52 Николай 

Чуваев. – Павлов всю свою со-
знательную жизнь служил 
интересам Родины, был на-
стоящим патриотом страны. 
Именно эта его черта, кроме 
уникальной биографии, имеет 
большое воспитательное зна-
чение для кадетов лицея. Наш 
музей тесно сотрудничает с 
Советом ветеранов Управления 
ФСБ России по Алтайскому 
краю, и мы надеемся, что со 
временем в Барнауле появится 
не только мемориальная доска 
памяти Виталия Павлова, но и 
улица его имени. О том, что в 
Барнауле родился и жил герой 
Великой Отечественной вой-
ны Виталий Павлов, знают, к 
сожалению, немногие – такова 
судьба разведчика, но память о 
нем должна быть увековечена 
его благодарными потомками.

Автор благодарит за помощь 
в подготовке статьи Алтайское 
региональное отделение РВИО.

СПРАВКА ВБ

За большие заслуги в деле обеспе-
чения государственной безопасности 
страны генерал-лейтенант Виталий 
Павлов награжден орденами Ленина, 
Октябрьской Революции, Красного 
Знамени, Трудового Красного Знаме-
ни, Отечественной войны I степени, 
Красной Звезды и многими медалями, 
а также нагрудным знаком «Почетный 
сотрудник госбезопасности».
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Порядок на дорогах 
3 июля отмечается День Государственной инспекции безопасности дорожного 
движения МВД РФ 

3 июля, в День работников Госавтоинспекции, Сергей Шмаков отметил 55-летие.

Ярослав МАХНАЧЁВ

Накануне профессиональ-
ного праздника мы погово-
рили с начальником отдела 
Госавтоинспекции УМВД 
России по г. Барнаулу под-
полковником Сергеем Шма-
ковым о том, какие задачи 
стоят перед сотрудниками 
сейчас. 

Сезонные вопросы
– Сергей Борисович, 
зависит ли работа 
Госавтоинспекции от 
сезона?
– Конечно, есть опреде-

ленные сезонные факторы, 
определяющие направления 
работы. Зимой – это усиление 
работы в снегопады и гололед, 
а также обеспечение безопас-
ности учеников по дороге в 
школу. Весной и летом работа-
ем по другим направлениям. 
На дорогах появляется много 
новых участников дорожного 
движения – мотоциклисты, во-
дители СИМ, автомобилисты, 
которые зимой не ездят. Кроме 
того, дети уходят на каникулы, 
с ними ведем профилактиче-
скую работу в летних лагерях 
и проводим мероприятия на 
дворовых территориях. Раду-
ет, что у большинства детей 
сейчас есть не только знание, 
а именно понимание ПДД. 

– 2025 год преподнес для 
вас какие-то сюрпризы?
– Мы постоянно сравниваем 

обстановку с предыдущими 
периодами. В прошлом году 
удалось снизить число дорож-
ных происшествий, связанных 
с наездами на пешеходов, а в 
этом оно снова выросло. Они 
попадают под колеса автомо-
билей и на нерегулируемых 
пешеходных переходах, и на 
оснащенных светофорами, ког-
да водители, поворачивая, их 
не пропускают – отвлекаются 
или просто не замечают. Но 
есть и пешеходы, идущие на за-
прещающий сигнал светофора. 
Нетрезвых за рулем, к счастью, 
стало чуть меньше – видимо, 
помогло ужесточение зако-
нодательства в этом вопросе. 

– Большая тема послед-
них лет – электросамо-
каты и прочие СИМ. 
Как навести порядок? 
– Работаем вместе с ком-

паниями, занимающимися 
прокатом электросамокатов. 
В этом году таких стало боль-
ше, соответственно, и парк 
техники увеличился. Радует, 
что понимание у прокатчиков 
есть, потому что соблюдение 
клиентами ПДД в их же ин-
тересах. Они приняли наши 
предложения по ограничению 
скорости на некоторых участ-
ках города, а где-то и полного 

запрета передвижения на СИМ. 
Сотрудники после задержания 
нарушителя ПДД передают 
данные прокатчикам, которые 
блокируют его аккаунт. В этом 
году серьезно подошли к про-
ведению массовых меропри-
ятий, запрещая в этих местах 
движение СИМ, сотрудники 
Госавтоинспекции следят за 
этим. Мы, помимо текущего 
патрулирования, проводим 
направленные рейдовые ме-
роприятия по пресечению 
нарушения ПДД водителя-
ми самокатов и велосипедов. 
В детских лагерях учим детей 
правильно ими пользоваться. 
К сожалению, многие воспри-
нимают СИМ как игрушку, 
не понимая, что это серьез-
ное транспортное средство. 
В прошлом году я сам на доро-
ге задерживал девушку. Ока-
залось, что она взяла самокат, 
но не понимала, как на нем 
тормозить. 
Помимо СИМ еще одна 

актуальная проблема – мо-
тоциклы. Причем не дорогие 
спортивные или дорожные 
байки, а кроссовые, которые 
вообще не должны ездить по 
дорогам общего пользования. 
Но родители покупают их сво-
им детям, которые выезжают 
в поток транспорта. И тут надо 
работать не только с такими 
юными байкерами, но и с их 
родителями, объясняя, что та-
кая неосмотрительная покупка 

может закончиться не только 
штрафом, но и бедой. 

– В этом году инспек-
торы ДПС дважды 
задерживали таких 
мотоциклистов на 
ходу буквально голы-
ми руками. 
– Со стороны выглядело 

эффектно, но что им оставалось 
делать?! В таких ситуациях 
очень тонкая грань – оста-
новить так, чтобы никто не 
пострадал, потому что если 
мотоциклист начнет скрывать-
ся, могут пострадать и другие. 

В приоритете 
безопасность

– Вопрос не как к на-
чальнику отдела Госав-
тоинспекции, а как к 
водителю: как оцените 
ситуацию на дорогах 
Барнаула?
– По пятибалльной шка-

ле – на четверку. Не хватает 
однородности транспортному 
потоку. Всегда найдется либо 
лихач, пытающийся объехать 
всех перестроениями из ряда 
в ряд, либо тот, кто, наоборот, 
неоправданно тормозит темп 
движения в левом ряду. При 
этом у нас в плотном потоке 
позволят перестроиться, за-
пустят в ряд при выезде со 
второстепенной дороги или 
из двора – такое встречается 
не во всех городах. 

– По мнению водителей, 
в Барнауле стало слиш-
ком много светофоров 
и «лежачих полицей-
ских» с ограничением 
скорости 20 км/ч, что 
осложняет движение. 
– Решения по установке 

новых светофоров, как и дру-
гие изменения в организации 
движения, принимаются после 
анализа аварийности на этих 
участках. И определяет это не 
Госавтоинспекция, а комиссия 
по безопасности дорожного 
движения. В приоритете – 
жизнь и здоровье людей. 
Многие приезжие удивляются 
качеству дорог в Барнауле – 
улучшаются имеющиеся, стро-
ятся новые. Но есть и другая 
сторона: чем лучше покрытие, 
тем выше скорость, значит, и 
риск ДТП. Движение организо-
вываем так, чтобы встречные 
потоки не пересекались, а пе-
шеходы переходили дорогу, 
когда автомобили стоят. Было 
много недовольства, когда на 
участке ул. Аванесова уста-

новили ИДН и ограничение 
20 км/ч. Но если бы водители 
здесь двигались, как пред-
писано знаками, пропускали 
пешеходов, то и не пришлось 
бы вводить дополнительные 
меры. 

– Становится и больше 
камер. Они способны 
полностью заменить 
сотрудника?
– Камера работает в лю-

бую погоду, время суток, она 
беспристрастна. Но при этом 
фиксирует лишь определенные 
нарушения. Грубейшие, вроде 
нетрезвого за рулем или без 
прав, она не определит. Уже 
говорил, что нетрезвых или 
лишенных прав сейчас мы 
задерживаем меньше. А вот 
тех, у кого прав вообще нет 
и не было, хватает. И тут без 
инспекторов никуда. Плюс эки-
паж ДПС одним своим видом 
дисциплинирует участников 
дорожного движения. 

Коллективная работа
– Кто сейчас идет ра-
ботать в Госавтоин-
спекцию?
– Скрывать не буду, кадро-

вый дефицит есть. Но раду-
ет, что приходит молодежь. 
Правда, в приоритете у всех 
работа на дороге, а ведь есть 
и много других дел – ответы 
на запросы, работа с людьми, 
регистрация транспортных 
средств, расследование мате-
риалов ДТП, расстановка сил и 
организация работы при прове-
дении массовых мероприятий, 
пропаганда безопасности. 

– Сколько лет вы сами 
в Госавтоинспекции?
– С 1994 года. Технику я лю-

бил всегда, окончил АлтГТУ. 
Но в начале 1990-х автопред-
приятия расформировывались. 
Поработал в коммерческих 
структурах, понял – не мое. 
Когда предложили в милицию, 
решил именно в ГАИ. При-
влекла атмосфера, коллектив. 
Правда, мест не было, год я 
работал участковым, и потом 
перешел в ГАИ. Начинал в 
отделе розыска, но большую 
часть времени отдал ДПС.  

– Чего пожелаете кол-
легам в профессиональ-
ный праздник?
– С огромным уважением 

и любовью коллегам, дру-
зьям, соратникам пожелаю 
мирного неба над головой, 
здоровья. Чтобы дома жда-
ли их семьи, чтобы была 
возможность встречаться 
с друзьями и заниматься 
любимым делом. 

На тех участках дорог, где 
появились светофоры, в том числе 
и пешеходные, где запретили 
левый поворот, число аварий 
существенно сократилось. 
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В этом году увеличилось коли-
чество школьников, получивших 
максимальные баллы на ЕГЭ по 
информатике. Впервые экзамен в 
компьютерном формате прошел 
в 2021 году. С тех пор лишь один 
ученик из Барнаула набрал 100 
баллов – в 2023 году. В этом году 
таких ребят пятеро.

Продолжают приходить результаты 
итогового экзамена. Увеличивается 
количество ребят, получивших «за-
ветную» сотню. Их число пополнила 
выпускница барнаульской гимназии 
№ 22 Александра Петухова. Она безу-
пречно выполнила все задания экза-
мена по английскому языку, показав 
первый максимальный результат по 
этому предмету в Барнауле за послед-
ние три года.

Неожиданный результат
В гимназию № 22 Александра пере-

шла в шестом классе, до этого сменила 
несколько школ. Отмечает, что здесь 
очень хорошие учителя и дружный класс. 

– Так как я училась в лингвистическом 
классе, английский у нас был шесть раз в 
неделю. После девятого я сама выбрала 
этот профиль. Мне нравится этот предмет, 
он достаточно легко мне дается. Кроме 
того, педагоги очень интересно подают 
темы, поэтому с учебой трудностей не 
возникало. 
В семье Александры языками не за-

нимаются, однако явно прослеживается 
предрасположенность. Ее старшая сестра 
тоже сдавала ЕГЭ по этому предмету, но 
профессию с ним не связала.
Александра рассказала, что готовиться 

к экзамену ей было нетрудно. В гимназии 
они разбирали школьную программу и 
раз в неделю уделяли внимание заданиям 
ЕГЭ. Здесь к экзаменам девушку гото-
вил учитель английского языка Роман 
Колмогоров. Кстати, в 2018 году он стал 
победителем краевого конкурса «Педа-
гогический дебют». Педагог точно знает, 
как привлечь интерес ребят к предмету. 
Кроме того, Александра с девятого 

класса дважды в неделю активно посе-

щала языковую школу. Она отмечает, что 
благодаря этому сдала ОГЭ почти на мак-
симальный результат, также это сыграло 
большую роль и в нынешнем результа-
те. Благодаря такой долгой подготовке 
девушка практически не волновалась, 
когда шла сдавать экзамен. За плечами 
была хорошая база и много пробников с 
высокими результатами.  

– Было волнение, что получится сдать 
неидеально, – улыбается Александра. – 
О результатах узнала быстро, сотни не 
ожидала. После сдачи экзамена мы обсуж-
дали с ребятами, что у кого получилось, 
и я решила, что в  нескольких заданиях 
допустила ошибки. Примерно прикинув, 
думала, что будет 94 балла. На столь вы-
сокий результат не рассчитывала, очень 
счастлива, что все удалось. 
В будущем Александра планирует об-

щаться с носителями английского языка, 
так как это хорошо влияет на устную речь. 
Иногда она смотрит фильмы с субтитра-
ми, любит читать детективы и романы 
Стивена Кинга. Это пристрастие у нее 
от мамы.
Помимо учебы девушка успевает ра-

ботать, а также играет на электрогитаре. 
Выпускница поделилась, что еще не опре-
делилась, куда поступать, но вероятнее 
всего это будет «востоковедение». Саша 
признается, что ей очень нравится ази-
атская культура, она даже учила япон-
ский язык. Кроме того, ей очень нравится 
история.

Сложный предмет
В гимназии очень довольны резуль-

татами выпускницы. Как отметила руко-
водитель структурного подразделения 
«Лингвистическое образование» Лариса 
Бусыгина, в образовательной органи-
зации английский язык изучается на 
углубленном уровне. 

– На уровне среднего общего образо-
вания в профильном лингвистическом 
классе – 8 часов в неделю. Учащиеся гим-
назии принимают активное участие в 
конкурсах, научно-практических конфе-
ренциях, олимпиадах по английскому 
языку. У нас есть победители и призеры 
по языку разного уровня, – подчеркну-
ла Лариса Николаевна. – Сдать ЕГЭ по 
английскому языку сложно. Во-первых, 
это единственный экзамен, который 
состоит из двух частей: письменной и 
устной. Во-вторых, 24 задания из 42 тре-
буют высокого уровня владения языком. 
В действительности экзамен проверяет 
не то, что знают учащиеся, а то насколько 
они реально владеют языком.
Педагог отметила, что стобалльник – 

это звучит гордо. Учащиеся  гимназии 
ежегодно получают 100 баллов по разным 
предметам, что является заслугой всего 
педагогического коллектива.

– Хочется пожелать выпускникам 
мечтать. Мечты – это то, что движет нас 
вперед и делает нашу жизнь интереснее. 
Не бойтесь искать, пробовать, ошибаться 
и начинать все сначала. Берегите тех, кто 
вам дорог, и не забывайте ваших учите-
лей, – подытожила Лариса Николаевна.

Фото из архива Александры ПЕТУХОВОЙ

Анна КАРПОВА

Барнаульская выпускница набрала максимальный балл 
на ЕГЭ по английскому языку

100 баллов по ЕГЭ – результат усердия и трудолюбия.

Нетяжело в учении

КАНИКУЛЫ2025

Трасса 
для дрона
В АлтГУ открылась тре-

нировочная площадка по 
пилотированию БПЛА.
Школа авиауправления и 

моделирования беспилотных 
летательных аппаратов Центра 
дополнительного образования 
«Дом научной коллаборации» 
имени В.И. Верещагина Алтай-
ского государственного универ-
ситета приглашает барнаульцев 
к участию в комплексе меропри-
ятий по пилотированию БПЛА 
«Улетные каникулы».
В спортивном зале на пр. Ле-

нина, 119а, университет оборудо-
вал единственную в Алтайском 
крае профессиональную трассу 
для гонок дронов. Она представ-
ляет собой набор элементов: 
площадку для взлетов и посадок, 
курсовые ворота, поворотные 
флаги, подвесные кольца, баш-
ню, систему автоматической 
фиксации пролетов, исключаю-
щую человеческий фактор при 
оценке пилотов.
На площадке все желающие 

могут бесплатно научиться пи-
лотировать и выполнять раз-
личные трюки. Можно прийти 
со своим дроном, а можно посе-
тить мастер-классы от ведущих 
инструкторов края.

30 июня на площадке состо-
ялся очный этап Всероссийского 
конкурса «Пилоты будущего», 
организаторами которого высту-
пили Федерация гонок дронов 
и «Движение первых». Участ-
никами стали школьники из 
Алтайского края и Республики 
Алтай. Они соревновались в 
дисциплинах «Тестирование» 
и «Полеты в российском симу-
ляторе «Квадросим». Лучшие 
пилоты отправятся на финал 
конкурса в Казань.
До 5 июля на площадке 

«Улетные каникулы» будут 
проходить тренировки для 
подготовки к региональным 
соревнованиям «РейсДрон», 
которые состоятся 6 июля. За-
писаться на мастер-класс можно 
на сайте вуза.

Елена КОРНЕВА.

ЭКОЛОГИЯ

Третий 
трудовой
В Барнауле начал работу 

студенческий экологический 
отряд «Зеленый Феникс».
С 2010 года в краевой столице 

в рамках организации занятости 
молодежи на летний период 
администрацией города фор-
мируется студенческий эколо-
гический отряд. 33 человека 
вошли в новый отряд «Зеленый 
Феникс», это студенты образова-
тельных учреждений среднего 
и высшего профессионального 
образования. В свободное от 
учебы время ребята будут тру-
диться над благоустройством, 
а также сохранением природы 
родного города. 

4 июля бойцы проведут пер-
вую масштабную экологическую 
акцию в этом сезоне «Берег до-
брых дел», в рамках которой 
будет очищен участок в районе 
улицы Дамба берега Оби.

Соб. инф.
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Премия посла Китая ежегодно вруча-
ется выдающимся российским ученым, 
инженерам и врачам в возрасте до 45 
лет. Она учреждена Российским союзом 
научных и инженерных общественных 
объединений совместно с посольством 
Китая в 2020 году. В 2025 году премия 
назначалась по трем направлениям: 
искусственный интеллект, биомеди-
цина и аэрокосмическая информация. 
На соискание премии поступило 152 
заявки из более чем 100 российских 
вузов. Жюри выбрало 24 лауреата.

Поездка барнаульского ученого в Китай помогла наметить перспективы сотрудничества с зарубежными коллегами. Фото из личного архива Евгения ТИТОВА

Оценка на полях
Барнаульский ученый получил премию посла Китая

Светлана ЕРМОШИНА

Ученый из АлтГТУ удо-
стоен престижной премии 
посла Китая в области ис-
пользования аэрокосмиче-
ской информации. Ведущий 
научный сотрудник, доктор 
технических наук, профес-
сор кафедры «Электрифи-
кация производства и быта» 
АлтГТУ Евгений Титов стал 
единственным в Восточном 
макрорегионе России, вклю-
чая Алтайский край, облада-
телем этой премии. В июне 
он посетил университеты и 
научные центры Китая, где 
обменялся опытом с китай-
скими коллегами. 

Сверхширокий диапазон
Научная деятельность Евге-

ния Титова связана с электро-
магнитными технологиями. 
Ученый вместе с коллегами 
совершенствует принципы 
оценки и визуализации элек-
тромагнитных полей, решает 
задачи комплексного контроля 
электромагнитной обстановки. 

– Мы разработали мобиль-
ную информационно-измери-
тельную систему комплексного 
мониторинга электромагнит-
ной обстановки в сверхширо-
ком частотном диапазоне, – 
рассказывает Евгений Влади-

мирович. – Имеется прототип, 
который прошел апробацию на 
различных производственных 
объектах Алтайского края: раз-
работанная система позволяет 
измерять различные составля-
ющие электромагнитного поля, 
а при необходимости визуали-
зировать электромагнитную 
обстановку и оценивать ее 
опасность по критерию допу-
стимого времени пребывания 
на объектах в расширенном 
до 300 ГГц диапазоне частот. 
Кроме этого, технологию мож-
но использовать и в других 
регионах нашей страны. При 
поездке в Китай многие компа-
нии изъявили желание в про-
ведении совместных научных 
исследований. К примеру, ки-
тайский автомобилестроитель-
ный концерн заинтересовала 
возможность повышения элек-
тромагнитной совместимости 
бортовой электроники, которая 
устанавливается в выпускае-
мые автомобили.
Электромагнитная совме-

стимость – это условия, ког-
да электромагнитное поле от 
одного устройства не мешает 
работать другому оборудова-
нию. Разработанная учеными 
АлтГТУ система выявляет, в 
каком частотном диапазоне 
могут возникнуть проблемы 
у чувствительного к электро-

магнитным воздействиям 
оборудования. Влияние элек-
трических устройств друг на 
друга можно снизить. При-
чем помогает в этом опять же 
разработка наших ученых – 
программное обеспечение 
предлагает рекомендации о 
том, какой экран установить 
для повышения эффективности 
электромагнитной защиты 
в условиях экономических и 
технических ограничений.

– Наши компьютерные про-
граммы тоже заинтересовали 
китайских коллег, например, 
программное обеспечение для 
моделирования электромаг-
нитной обстановки в зонах 
одновременного влияния 
электромагнитных полей, – 
добавляет Евгений Титов.
Кроме того, у разработки 

есть экологическая составля-
ющая в рамках обеспечения 
электромагнитной безопас-
ности.

– Одни частоты положи-
тельно влияют на биологиче-
ские объекты, а другие отрица-
тельно, – объясняет Евгений 
Владимирович. – Электромаг-
нитное поле как таковое не 
опасно, нужно просто выяв-
лять те частоты, которые явля-
ются потенциально опасными. 
Это можно сделать с помощью 
нашего оборудования. Для по-

вышения безопасности можно 
уменьшить интенсивность 
отдельных составляющих за 
счет инженерно-технических 
мероприятий либо применить 
организационные меры: огра-
ничить время пребывания 
вблизи этой установки или 
расстояние от объекта излу-
чения.

Профессиональный 
интерес

В течение недели Евгений 
Титов знакомился с опытом 
китайских коллег в ряде инсти-
тутов, университетов, крупных 
организаций.

– Большую часть време-
ни наша делегация провела 
в двух крупнейших городах 
провинции Аньхой: Хэфэй и 
Уху. В этих городах мы посе-
тили множество организаций, 
познакомились с представите-
лями науки и технологий этой 
провинции. В соответствии с 
научными направлениями 
нас разделили на три группы. 
Наша группа посещала, напри-
мер, инновационную долину 
Чжунъань, Хэфэйский инсти-
тут физических наук Китайской 
академии наук, научный центр 
сильного света и магнитного 
поля в Аньхойском универси-
тете, выставочные залы ядер-
ного синтеза, термоядерной 

установки, зала управления, 
установки для получения силь-
ного стационарного магнитно-
го поля, принимала участие в 
форумах по обмену опытом 
и идеями для дальнейших 
коллабораций, – перечисляет 
профессор АлтГТУ. – Больше 
всего как специалиста в обла-
сти электромагнитных техно-
логий меня заинтересовала 
установка, связанная с получе-
нием сильного стационарного 
магнитного поля, на которой 
можно было бы задействовать 
нашу разработку и реализо-
вывать совместные проекты 
с китайскими коллегами. 

Более 20 
научных наград 

международного и 
национального уровня 

на счету Евгения 
Титова.
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Выпускники получили 
аттестаты и начали гото-
виться к поступлению в 
университеты. Поговорим 
об индивидуальных дости-
жениях и возможностях 
повысить место в рейтинге, 
чтобы получить бюджетное 
место.

Что общего?
Дополнительные баллы 

начисляются вузами при 
наличии аттестата или ди-
плома с отличием, а также 
медали «За особые успехи 
в учении» I или II степени. 
Бонусами могут стать: воен-
ная служба в Вооруженных 
Силах РФ, золотой, серебря-
ный или бронзовый знак 
отличия ГТО, волонтерство, 
участие в профориентацион-
ных встречах предприятия-
заказчика целевого обуче-
ния. Статус победителя или 
призера национального или 
международного чемпиона-
та по профмастерству среди 
инвалидов и лиц с ОВЗ «Аби-
лимпикс» может принести 
поступающему три дополни-
тельных балла. Победители 
и призеры Всероссийского 
конкурса «Большая перемена» 
также могут рассчитывать на 
бонус при поступлении. Побе-
дители и призеры Всероссий-
ской олимпиады школьников 
могут быть зачислены без 
вступительных испытаний 
либо получить 100 допол-
нительных баллов.

Олимпиады и конкурсы
В каждом вузе есть пере-

чень олимпиад, участие или 
победа в которых влияют на 
рейтинг абитуриента. Так, 
например, в Алтайском госу-
ниверситете от 3 до 5 баллов 
могут получить победители 
и призеры открытой пред-
метной многопрофильной 
олимпиады школьников 
АлтГУ «Покори университет», 
региональной молодежной 
конференции «Мой выбор – 
НАУКА!». 
В Алтайском государствен-

ном аграрном университете 
от 4 до 10 баллов получают 
участники и призеры му-
ниципальных, краевых и 
всероссийских конкурсов, 
научно-практических конфе-
ренций, олимпиад, Всероссий-
ского конкурса «АгроНТРИ», 
междисциплинарной олим-
пиады школьников «Наци-
ональная технологическая 
олимпиада». 

– В Алтайском государ-
ственном техническом уни-
верситете рассчитывать на 
дополнительные баллы 
может абитуриент, ставший 
участником финального этапа 
детского научного конкурса 
Фонда Андрея Мельничен-
ко, Ползуновской открытой 

Ангелина БУШМАКИНА

Личное преимущество 
Как набрать дополнительные баллы для поступления в университеты Барнаула

межрегиональной олимпиа-
ды школьников, междисци-
плинарной многопрофильной 
олимпиады «Технологическое 
предпринимательство», – 
говорит Юлия Лазуткина, 
ответственный секретарь 
приемной комиссии АлтГТУ. – 
Также их могут начислить 
победителям и призерам Ал-
тайского научно-инженерного 
конкурса, открытой межре-
гиональной олимпиады по 
программированию «Универ-
сиада Алтая», регионального 
конкурса школьных исследо-
вательских работ «История 
инженерного дела: люди, 
идеи, свершения». 
В Алтайском государствен-

ном медицинском универси-
тете победители Всероссий-
ской олимпиады школьников 
«Будущее медицины» получа-
ют восемь баллов, призеры – 
шесть, а участники очного 
этапа – два. 
Алтайский государствен-

ный педагогический уни-
верситет может дать шесть 
дополнительных баллов 
победителям и призерам 
регионального этапа Все-
российской олимпиады 
школьников, региональных 
олимпиад и конкурсов. Пять 
баллов начисляют победи-
телям и призерам открытой 
многопрофильной олимпи-
ады обучающихся «Первый 
вуз Алтая», конкурса «Педа-
гогический старт», конкурса 
«ПрофДебют». Статус участ-
ника этих олимпиад тоже 

может принести дополни-
тельные баллы.

Спорт тоже достижение
В ряде вузов Барнаула за-

считываются не только знаки 
ГТО, но и спортивные звания 
и разряды. В АлтГТУ, АГМУ 
и АлтГПУ дополнительные 
баллы могут получить аби-
туриенты, которые имеют 
I взрослый разряд, выпол-
нили норматив кандидата 
в мастера спорта, получили 
звание мастера спорта или 
мастера спорта международ-
ного класса. Важно, что все 
это должно быть присвоено 
в период с 2023 по 2025 год. 
В педуниверситете эти дости-
жения учитываются только 
при поступлении в Инсти-
тут физической культуры 
и спорта. 

Сертификат в рукаве
Многие барнаульские вузы 

учитывают образование по 
дополнительным програм-
мам, соответствующим кон-
курсному профилю. В АГАУ 
за него можно получить 
десять баллов, в АлтГПУ – 
два, в АГИК и АГМУ – пять. 
В АлтГУ наличие сертификата 
об освоении программы в 
ключевом центре дополни-
тельного образования детей 
«Дом научной коллаборации» 
имени В.И. Верещагина может 
принести два балла.
Для того, чтобы вузом 

зачлось это достижение, 
есть ряд условий. Например, 

в АГМУ образование по до-
полнительным общеобразова-
тельным программам должно 
быть освоено абитуриентом 
в объеме не менее 160 часов. 
В АГИК оно засчитывается 
при сроке обучения по этим 
программам не менее четы-
рех лет, и подтверждающий 
документ должен быть по-
лучен в течение трех лет до 
поступления.

Профильные «плюшки»
– В АлтГУ победители или 

призеры Международного 
экологического диктанта или 
Международного географиче-
ского диктанта могут получить 
три балла при поступлении 
на профильное направление. 
Еще три-пять баллов – вы-
пускники «Яндекс Лицея» 
и лицея «ТраеКТОриЯ», – 
отмечает Юлия Бодрова, от-
ветственный секретарь при-
емной комиссии АлтГУ. 
В Алтайском государствен-

ном аграрном университете 
два-три дополнительных бал-
ла могут принести золотой, 
серебряный или бронзовый 
значок «Норматив техноло-
гической грамотности «Тех-
ноГТО» и конкурс цифровых 
портфолио «Талант НТО».

А если равны?
При равенстве баллов по-

ступающих некоторые алтай-
ские вузы принимают прочие 
индивидуальные достижения. 
Например, в АлтГПУ это уча-
стие абитуриента в профиль-

ных сменах: «Школа будущего 
учителя», «Лингвистическая 
школа профессионального ро-
ста», «Школа юного историка», 
«Школа словесности», «Право-
вая школа», «Моя профессия – 
педагог», «Школа будущего», 
«Учитель будущего», а так-
же окончание профильного 
психолого-педагогического 
класса. АГИК может учиты-
вать средний балл документа 
об образовании или баллы 
по отдельным предметам, 
учебным дисциплинам или 
другие индивидуальные до-
стижения.

Для начисления баллов 
за индивидуальные достижения 
необходимо предоставить 
в приемную комиссию вуза 
подтверждающие документы: 
грамоты за участие 
в олимпиадах, волонтерскую 
книжку, квалификационную 
книжку спортсмена. 
Максимальное количество 
баллов, которые можно 
получить дополнительно 
при поступлении на бюджет, – 
десять. 

Фото пресс-службы АлтГУЛюбое достижение в школьные годы может помочь абитуриенту при поступлении.



14 ПТКУЛЬТУРНЫЙ СЛОЙ

Пятница, 4 июля 2025 г. № 96 (6161)

Фото Натальи КАТРЕНКО

БЛИЖАЙШИЕ СОБЫТИЯ

6 июля в 10.00 на площадке «Аз.Арта» (пр. Социалистический, 93) 
пройдет круглый стол по вопросам молодежного искусства Сибири, 
а также Межрегиональная научно-практическая конференция «Худо-
жественная культура Сибири и сопредельных территорий». 

7 июля в выставочном зале Института архитектуры и дизайна 
АлтГТУ (ул. Димитрова, 73, корпус «Н») откроется выставка молодых 
преподавателей кафедры «Изобразительное искусство».

9 июля в «Титов-Арене» (пр. Социалистический, 93) пройдет де-
монстрационный мастер-класс по акварели Александра Гордиенко.

Дизайн-проект пространства выставки «Аз.Арт.Сибирь» разработали в архитектурном бюро MDVA.

Всех охватил «Аз.Арт»
В спорткомплексе «Титов-Арена» идет подготовка к открытию 
XI Межрегиональной молодежной выставки 

Наталья КАТРЕНКО

выставочные пространства 
будут представлять собой ан-
филаду, в центре которой раз-
местится атриум – главная 
площадка выставки, где будут 
проходить мероприятия про-
светительской программы 
«Аз.Арта»: открытые лекции, 
мастер-классы и творческие 
встречи. 

– Размещая выставку в 
пространстве «Титов-Аре-
ны», в этом году мы решили 
не делить работы по регио-
нам, а представлять их по 
направлениям: живопись, 
графика, декоративно-при-
кладное искусство, скульпту-
ра и так далее, – рассказывает 
Дмитрий Петренко. – На вы-
ставке можно будет увидеть 
и батик, и куклу, и даже ору-
жие. Кроме того, по традиции 
отдельный раздел будет от-
веден под работы молодых 
искусствоведов.

Параллельная программа
Всего на выставке будет 

представлено шесть направ-
лений: живопись, уникальная 
и печатная графика, скуль-
птура, декоративно-приклад-
ное творчество, искусство-
ведческие работы. По ним 
и будут определены  лау-
реаты «Аз.Арта», которым 
в этом году впервые будет 
выплачиваться ежемесяч-
ная стипендия в размере 
10 тысяч рублей. 

– В этом году в состав 
жюри «Аз.Арта» войдут не 

От батика до кукол
Самой широко представ-

ленной на выставке станет 
экспозиция от Алтайского 
края. По словам председате-
ля Алтайской краевой орга-
низации Союза художников 
России Дмитрия Петрен-
ко, возглавляющего жюри 
«Аз.Арта», количественное 
преимущество определено 
вовсе не на правах хозяина, 
а по той причине, что неко-
торые регионы представили 
на выставку меньше работ, 
установленных региональ-
ной квотой. 

– Данная квота высчи-
тывается пропорционально 
количеству членов Союза 
художников в том или ином 
регионе, – пояснил Дмитрий 
Александрович. – И для того, 
чтобы заполнить «Титов-Аре-
ну» интересными работами, 
мы решили увеличить число 
работ алтайских художников. 
Тем более что в этом году на 
наш выставком, отборочный 
этап «Аз.Арта», представили 
очень много интересных про-
изведений, из которых мы 
отобрали не 70, как полага-
лось по квоте, а 100. Кстати, 
в составе жюри выставкома 
было трое «детей» «Аз.Арта» – 
это уже ставшие известными 
мастера Иван Быков, Ольга 
Алексеенко и Иван Мозговой.      
В отличие от выставки 

«Сибирь XIII», «Аз.Арт» раз-
местится в ледовой чаше 
«Титов-Арены». Причем 

XI Межрегиональная 
молодежная выставка «Аз.
Арт.Сибирь» – грандиозный 
художественный проект, 
который проходит в нашем 
регионе раз в два года. Уже 
известно: в нем примут уча-
стие около 350 авторов не 
только из десяти регионов 
Сибири, но и из стран Боль-
шого Алтая – Монголии, 
Китая, Республики Казах-
стан, которые в сумме пред-
ставят почти 700 работ. 

Государственный статус
«Аз.Арт.Сибирь» – самый 

масштабный проект за Ура-
лом, представляющий срез 
молодежного искусства Си-
бири. Поначалу выставка 
проходила на площадке Ал-
тайского отделения Союза 
художников, а в 2021 году 
юбилейный, десятый худо-
жественный проект было 
решено провести в «Титов-
Арене». Та выставка стала 
своего рода генеральной 
репетицией грандиозного 
художественного проекта 
«Сибирь XIII», который про-
ходит в разных сибирских 
регионах раз в пять лет. Эта 
выставка заняла место в ка-
лендаре 2023 года вместо 
одиннадцатого по счету «Аз.
Арта», а потому в этом году 
пришла пора восполнить 
этот пробел. 

– За годы своего суще-
ствования «Аз.Арт» достигла 
такого размаха, что площад-
ки меньше «Титов-Арены» 
для нее сложно предста-
вить, – считает министр 
культуры Алтайского края 
Елена Безрукова. – Начи-
нался этот проект как ини-
циатива группы художни-
ков, которые со временем 
стали получать поддержку 
со стороны творческих сил 
региона, президентских и гу-
бернаторских грантов. В этом 
году событие обрело статус 
государственного, культурно 
значимого мероприятия. На 
этот раз проект реализуется 
при финансовой поддержке 
правительства Алтайского 
края и Президентского фонда 
культурных инициатив, чье 
представительство недавно 
открылось в Барнауле.
Особенностью  один-

надцатого «Аз.Арта» стал 
международный компо-
нент , который связан с 
регионами, входящими в 
координационный совет 
«Наш общий дом  Алтай»  
это Алтайский край, респу-
блик Алтай и Тыва, а также 
Китай, Монголия и Казах-
стан, представители кото-
рых будут участвовать в «Аз.
Арте» вне конкурса. 

только председатели ре-
гиональных отделений 
Союза художников России, 
но и сотрудники музеев, 
среди которых директор 
Иркутского областного ху-
дожественного музея На-
талья Сысоева, заместитель 
директора Музея изобра-
зительных искусств Куз-
басса Марина Чертогова, – 
рассказал куратор выставки 
Николай Зайков. – Прибу-
дут к нам и почетные гости: 
председатель комиссии по 
работе с молодыми худож-
никами Союза художников 
России Максим Титов, из-
вестный художник и ис-
кусствовед Вера Лагутен-
кова, а также представители 
Российской академии ху-
дожеств Татьяна Бойцова 
и Пётр Стронский. 
Насыщенной обещает 

быть и параллельная про-
грамма выставки. Так, здесь 
пройдут искусствоведческие 

экскурсии с участием Лидии 
Рыжовой и Оксаны Сидоро-
вой, мастер-классы, которые 
проведут художники Денис 
Октябрь, Александр Гордиен-
ко, Ольга Алексеенко, лекции 
Михаила Чурилова, Викто-
рии Боруновой, Анастасии 
Петренко.
На время действия «Аз.

Арта» в выставочные пло-
щадки превратятся и барна-
ульские галереи, такие как 
«Турина гора», «Бандероль», 
павильон современного ис-
кусства «Открытое небо», 
галерея Ивана Ильющенко, 
выставочный зал Институ-
та архитектуры и дизайна 
АлтГТУ, Краеведческий му-
зей, выставочный зал музея 
«Город», Дом архитектора.
Торжественное открытие 

XI Межрегиональной моло-
дежной художественной вы-
ставки «Аз.Арт.Сибирь» состо-
ится 5 июля в 15.00 по адресу: 
пр. Социалистический, 93.
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Кубок сильнейших легкоатлетов 
пройдет в Бресте 12 и 13 июля. 

ЗНАЙ НАШИХ!

Виктория Погребняк и Анна Садовничева тренируются на дорожках барнаульского стадиона «Лабиринт». Фото Ярослава МАХНАЧЁВА

Летний разгон 
Барнаульские легкоатлеты готовятся к Кубку сильнейших

Ярослав МАХНАЧЁВ

На Кубке России по лег-
кой атлетике барнаульские 
спортсменки завоевали три 
медали. Причем если в беге 
на 100 метров с барьерами 
победа Виктории Погребняк 
была ожидаемой, то в забеге 
на 400 метров произошла 
сенсация. 

Эпизод крушения
В этом году легкоатлети-

ческое представительство 
Алтайского края на крупных 
соревнованиях, к которому все 
уже привыкли, изменилось. 
Савелий Савлуков еще в на-
чале прошлого лета завершил 
карьеру, Сергей Шубенков вос-
станавливается после травм. Из 
старой гвардии стабильно вы-
ступают Полина Ткалич и Вик-
тория Погребняк, к которым 
присоединились спортсмены, 
решившие с этого года пред-
ставлять Алтайский край, одна 
из них – Анна Садовничева. 
Она и преподнесла сенсацию 
на Кубке России, обогнав мно-
голетнего лидера на женской 
четырехсотметровке Полину 
Ткалич.
Суть вопроса в том, что бар-

наульская бегунья Полина Тка-
лич, воспитанница заслужен-
ного тренера России Надежды 
Клевцовой, уже без малого 
пять лет не проигрывает в Рос-
сии и Белоруссии. Но с этого 
года за Барнаул выступает и 
одна из ее основных конкурен-
ток Анна Садовничева – она 
сменила Белгород на Алтай, 
войдя в группу заслуженного 
тренера России Сергея Клев-
цова. В прошлом году на чем-

пионате страны Садовничева 
была второй следом за Ткалич. 
В этом на двух летних стартах 
начала сезона финишировала 
третьей, Полина неизменно по-
беждала. А тут на Кубке России 
Ткалич лидировала почти до 
последних метров, но Садовни-
чева невероятным финишным 
спуртом ее сумела обогнать. 
Хотя справедливости ради сто-
ит сказать, что у Ткалич бег не 
задался – ее результат 52,82 
секунды. Ее личный рекорд, 
установленный на чемпионате 
России прошлого года, – 50,14. 
У Садовничевой, для сравне-
ния, с августа 2023-го – 51,82. 
Конечно, есть ощущение, 

что на ближайших соревно-
ваниях Ткалич, скорее всего, 
вернет все как было. Но даже 
такая рокировка лидеров очень 
любопытна. Старший тренер 
сборной Алтайского края Сер-
гей Клевцов называет это кру-
шением фаворитов – но лишь 
на конкретных соревнованиях 
и конкретной дистанции. Он 
признает, что стабильное ли-
дерство Садовничевой на этой 
дистанции – задача не этого 
года. Однако победа важна с 
психологической точки зрения 
для Садовничевой. Сама она 
не скрывает, что это придало 
ей уверенности в себе. 

– Что будет дальше, посмо-
трим. И у Анны пока не полу-
чается полностью выполнять 
тренерскую установку, и По-

лина дальше по сезону будет 
разгоняться. Разница в личных 
рекордах у них высокая, но 
прецедент есть – лидера мож-
но обгонять, – говорит Сергей 
Клевцов. 
Как поясняет старший тре-

нер сборной, у его спортсменки 
возникают проблемы на тре-
тьей сотне метров – как будто 
она вдруг перестает бежать, 
экономя силы на финиш. 

– Как будто отключаюсь, 
расслабляюсь, не понимаю, 
что происходит, – признается 
Анна. 

– Легкоатлеты думают, что 
на заключительной сотне бу-
дет тяжело. Но даже если не 
будешь нормально работать на 
третьей сотне, на последней 
тебе все равно будет тяжело – 
только победителем уже точ-
но не станешь, – объясняет 
Клевцов. 
Кстати, именно по этой 

причине на чемпионате Ал-
тайского края, прошедшем в 
минувшие выходные, Садов-
ничева бежала не 400, а 100 и 
200 метров, чтобы отработать 
спринт и понять, что старто-
вого ускорения хватит, чтобы 
выдержать вторую половину 
дистанции. 
А вот Полина Ткалич в 

минувшие выходные стала 
двукратной победительни-
цей Открытого чемпионата 
Белоруссии – в личном забеге 
на 400 метров и в эстафете. 
В личном ее результат ока-
зался ощутимо выше, чем на 
Кубке России, – 51,57. 
Как рассказала тренер По-

лины Надежда Клевцова, в 
начале июня у ее воспитан-
ницы возникли проблемы со 

здоровьем, не связанные с 
травмой. Из-за этого не полу-
чалось полноценно трениро-
ваться, в частности, работать со 
штангой, отрабатывать спринт, 
удавалось лишь поддержи-
вать форму. Тренер и врачи 
предлагали ей взять паузу в 
выступлениях. Максималистка 
Ткалич решила выходить на 
дорожку, однако состояние 
сказалось на результатах. По 
словам Надежды Клевцовой, 
эмоций после поражения на 
Кубке России Полина не пока-
зывала, но можно представить, 
что было у нее в душе. 
Теперь соперничество Тка-

лич и Садовничевой продол-
жится на Кубке сильнейших 
легкоатлетов России и Бело-
руссии в Бресте. 

Вышла и выиграла
А вот будет ли крушение 

фаворитов на другой дистан-
ции – женской стометровке, 
вопрос все еще открыт. В Рос-
сии здесь тон задает Виктория 
Погребняк – тоже воспитанни-
ца Сергея Клевцова. Однако 
на соревнованиях с участием 
белорусских спортсменок ее 
обгоняет Эльвира Граборенко. 
Интересно, что еще пару лет 
назад на российско-белорус-
ских стартах впереди всех были 
три спортсменки из соседней 
страны. Двух из них Виктория 
уже «съела». 
Но первые старты летнего 

сезона нынче Вика пропустила 
из-за травмы – надрыв мышцы 
задней поверхности бедра. На 
Кубке России главной задачей 
для нее было почувствовать 
себя в соревновательной ат-
мосфере и не травмировать-

ся снова. В итоге получилось 
выиграть. 

– Да, так тоже случается. 
Я вообще только за пару не-
дель до старта начала пол-
ноценно тренироваться. Но 
в Жуковском попались не 
самые сильные соперницы 
в предварительном забеге, у 
меня получилось добавить и 
еще силы остались. И когда 
вышла на финальный старт, 
поняла, что хочу бороться за 
золото, – говорит Виктория. 
Но самое главное – спорт-

сменка вернула уверенность в 
себе, потому что перед сорев-
нованиями, несмотря на то, 
что травма была позади, ее, 
как говорит Клевцов, мучали 
«фантомные боли» – она реф-
лекторно себя берегла. 
Погребняк тоже станет 

участницей Кубка сильней-
ших в Бресте. Получится ли 
там обогнать Граборенко?

– У нее тоже на днях был 
первый старт сезона, так что 
мы в равных условиях. Вый-
дем на дистанцию, встанем в 
стартовые колодки, там пой-
мем, кто лучше. Конечно, хо-
чется ее опередить. А иначе 
какой смысл? – рассуждает 
Вика. 
А вот чемпиона мира и ре-

кордсмена России в беге на 
110 метров с барьерами Сергея 
Шубенкова раньше августа 
на дорожках болельщики не 
увидят. Спортсмен вообще 
только в прошлую субботу 
провел первую тренировку 
с барьерами, залечив травму 
колена. Сейчас он готовится к 
чемпионату России, который 
пройдет в Казани с 7 по 10 
августа.  
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Олеся МАТЮХИНА

28 июня в краеведче-
ском музее прошла твор-
ческая встреча с командой, 
которая при поддержке 
Президентского фонда 
культурных инициатив 
снимает 15-20-минутные 
документальные фильмы 
об истории военных учи-
лищ, готовивших кадры 
для фронта в годы Вели-
кой Отечественной войны. 
В мероприятии приняли 
участие автор проекта 
«Курсанты. Хроники воен-
ных училищ Алтая» и ре-
жиссер Николай Потешкин, 
барнаульские историки и 
краеведы, представители 
ветеранских и молодеж-
ных организаций, жители 
Барнаула.

История 
через судьбу человека
Как говорит Николай По-

тешкин, идея проекта роди-
лась лет пять назад, когда он 
готовил новостные сюжеты к 
очередной годовщине Победы. 

– Тогда мне казалось, что 
в Сибири и Алтайском крае в 
частности фронтовой, воен-
ной атмосферы не было. Да, 
был напряженный круглосу-
точный труд для нужд фронта, 
но время было мирное. Для 
меня стало открытием, что 
в Алтайском крае готовили 
кадры для фронта, Барнаул 
и регион были насыщены 
курсантами, вдобавок к боль-
шому количеству военных 
госпиталей, в которых до-
лечивали тяжелые травмы 
и ранения участники Вели-
кой Отечественной войны. 
Получалось, что наш город 
и край не были мирными, 
они тоже смотрели войне в 
лицо. Сначала мы сняли ре-
портаж о том, какие военные 
училища были в крае, кого и 
как они готовили, и поняли, 
что тема достойна того, чтобы 
рассказать о ней в формате 
документального кино.
История каждого военно-

го училища в проекте будет 
передана через судьбу реаль-
ного героя. Так, о Лепельском 
минометном училище «рас-
сказывает» его выпускник, 
уроженец Алтайского края, 
Герой Советского Союза Семён 
Петрович Сельский, успевший 
в первый год войны пора-
ботать секретарем райкома 
комсомола в Барнауле. 

– Тысяча человек – это ста-
тистика, один человек – это 
судьба, – продолжает Николай 
Потешкин. – Через соцсети 
ищем людей, похожих на 
определенного героя Великой 
Отечественной войны. По не-
которым военным училищам 
крайне мало информации, но 
мы постараемся показать, ка-

Алтайские курсанты

кую важную роль они играли 
в достижении Победы, готовя 
военные кадры. 

Почему выбирали Барнаул
Барнаул стал местом дисло-

кации двух военных училищ 
отнюдь не случайно. Перед 
войной краевая столица не 
была провинциальным го-
родом, как считают многие. 
Еще в 1930-е годы в нашем 
городе стал реализовываться 
проект «Большой Барнаул», 
в рамках которого до войны 
был построен меланжевый 
комбинат – предприятие союз-
ного значения. В Барнауле по-
явились огромный элеватор, 
мебельная фабрика, развивает-
ся кожевенное производство, 
обувная и швейная фабрики 
и другие. Таким образом, к 
началу войны собственный 
промышленный потенциал 
Барнаула рос стремительны-
ми темпами. 

В Барнауле уже была транс-
портная логистика: судоход-
ство по Оби, железная доро-
га, началось строительство 
Транссибирской магистрали. 
В городе активно развивались 
культура и образование, на-
чалось строительство двух 
кинотеатров, расширялись 
здания краевой больницы 
и поликлиники, был разбит 
сквер на ул. Пушкина – власти 
города думали не только об 

В Барнауле состоялась премьера первого фильма, посвященного военным 
училищам Алтая 

экономическом развитии, но 
и о благоустройстве города. 
Немаловажно, что Барнаул 

был военным гарнизоном, 
здесь размещалась 107-я 
стрелковая дивизия, которая 
располагала неплохой мате-
риально-технической базой. 
Решая вопрос о месте эваку-
ации промышленных пред-
приятий и военных училищ, 
в руководстве страны были 
уверены в том, что на стро-
ящиеся заводы и в военные 
училища можно мобилизовать 
большое количество молоде-
жи из сельских территорий, 
поэтому Барнаул выбирали 
потому, что сюда можно было 
эвакуировать буквально все.

Учились и помогали
Кандидат исторических 

наук, военный историк Алек-
сандр Богуцкий рассказал, что 
после советско-финской войны 
1939 года значимость миноме-
тов как орудий, относительно 
простых по сравнению с пуш-
ками, многократно возросла, 
и в Советском Союзе стали 
открывать военные учили-
ща. Одно из них, недалеко от 
белорусского города Лепель, 
было образовано накануне 
войны, и его курсантам вы-
пало отражать масштабные 
атаки фашистов. Выйдя из 
окружения с потерями, учи-
лище было эвакуировано, и 

первые курсанты прибыли 
в Барнаул в июле 1941 года.
Лепельское училище суще-

ствовало в Барнауле до 1946 
года, за это время выпустив 
около семи тысяч офицеров 
младшего и старшего команд-
ного составов. Восемь его 
выпускников за годы войны 
были удостоены звания Героя 
Советского Союза. 

– Срок подготовки курсантов 
был сокращен до пяти-семи 
месяцев, учеба длилась по 12 
часов в сутки, – рассказал Алек-
сандр Богуцкий. – Стрельбище 
находилось между поселками 
Новосиликатный и Власиха, 
где до сих пор иногда находят 
фрагменты мин, иногда – в 
районе кирпичного завода на 
пересечении нынешних Пав-
ловского тракта и ул. Советской 
Армии. Стоит отметить, что 
курсанты, несмотря на заня-
тость, помогали жителям Ал-
тайского края в уборке урожая, 
лучшим в учебе разрешалось 
единожды выйти в город, что-
бы сделать для родных памят-
ное фото, при этом кормили 
горячей пищей будущих ко-
мандиров три раза в день, что 
было в то время немыслимой 
роскошью для большинства 
жителей Барнаула.
В фильме снимались сту-

денты военной кафедры Ал-
тайского технического уни-
верситета, локация в виде 

землянки нашлась в музее 
барнаульской школы № 53, в 
фильме также были исполь-
зованы кадры исторических 
хроник. Фашистский танк 
«Тигр», который подрыва-
ет курсант училища, создан 
с помощью 3D-графики, а 
«одеть-вооружить» курсантов 
во многом помогли участники 
военно-исторического клуба 
«Колесо истории» и частные 
коллекционеры, в том числе 
из Новосибирска.
В завершение встречи са-

мым активным участникам 
обсуждения были вручены 
призы: металлические круж-
ки, фонарики, пледы. Автору 
проекта Николаю Потешкину 
представитель отдела кино 
Алтайского государственного 
Дома народного творчества 
вручил диплом победителя 
конкурса «В объективе Побе-
ды» за специальный репортаж 
«Курсанты».

В фильме снимались студенты военной кафедры АлтГТУ.

СПРАВКА ВБ

В рамках проекта «Курсанты. Хроники 
военных училищ Алтая» будет снято 
пять фильмов об истории Лепельского 
минометного, Барнаульского и Рубцов-
ского пехотных училищ, 16-й окружной 
снайперской школы и Балашовской 
школы пилотов, нескольких спецшкол.
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Ярослав МАХНАЧЁВ

30 июня отмечался День 
сотрудника службы охраны 
уголовно-исполнительной 
системы. В профессиональ-
ный праздник мы встрети-
лись с двумя представите-
лями профессии – можно 
сказать, ветераном службы, 
работающим в УИС 25 лет, 
и новичком, который тут 
всего три месяца. 

В кабинете 
и на свежем воздухе
Знакомьтесь: старший 

прапорщик Антон Поляков и 
Владимир Янцев, оба служат 
в ЛИУ-1 УФСИН России по 
Алтайскому краю. Первый – 
оператор отдела охраны, 
второй – младший инспек-
тор там же. Антон Поляков 
во время дежурства находит-
ся за пультом управления 
средствами обнаружения и 
сигнализации. Проще говоря, 
он следит за мониторами, на 
которые выводится изобра-
жение камер видеонаблюде-
ния, и контролирует датчики 
сигнализации. Если где-то 
что-то подозрительное или 
срабатывает сигнализация – 
сообщает резервной группе, 
которая выдвигается для про-

Ох, рано, не спит охрана
Когда у этих людей на работе тихо – значит, все хорошо

верки обозначенного участка. 
Владимир Янцев во вре-

мя дежурств находится на 
наблюдательной вышке. Его 
задача – контролировать опре-
деленный участок террито-
рии внутри колонии и за ее 
пределами, чтобы не было 
попыток побега, незаконного 
проникновения или перебро-
са. В общем, можно сказать, 
что у первого нашего собе-
седника работа кабинетная, у 
второго – на свежем воздухе. 
Антон Поляков пришел в 

УИС 25 лет назад после ар-
мии. 

– Три месяца отгулял дем-
бель и позвали сюда. Можно 
сказать, пришел случайно, так 
как никогда не думал, что со-
прикоснусь с этой службой, и 
даже не знал, что такая есть. С 
работой в те годы было слож-
но. Подумал: попробую, если 
что – уволюсь. Но в итоге за-
держался на 25 лет, это мое 
единственное место работы. 
И все время в отделе охраны, 
хотя и на разных должностях – 
был и наблюдателем вышки, 
и на КП по пропуску людей 
и транспорта, и помощником 
начальника караула, – расска-
зывает старший прапорщик. 
Владимир Янцев мог стать 

спортсменом – после школы 

поступил в институт физиче-
ской культуры и спорта Ал-
тГПУ. В школьные годы он 
занимался легкой атлетикой, 
но больше для себя. А в вузе, 
оказавшись в руках заслужен-
ного тренера России Сергея 
Мануйлова, стал бегать про-
фессионально на дистанции 
100 и 200 метров и добегался 
до норматива кандидата в ма-
стера спорта. Потом спринтера 
призвали в армию, а после 
демобилизации пошел устра-
иваться в УИС. И с марта он 
на наблюдательной вышке. 
Перед тем как выйти на первое 
дежурство, прошел обучение, 
получил в кураторы опытного 
наставника. 

Посылка через забор
Работа охраны, наверное, в 

любой организации многим 
кажется скучной – сутками 
сидеть, смотреть на экран или 
участок земли на определен-
ной территории. Это только в 
кино что-то происходит, ког-
да надо объявлять тревогу, 
проявлять находчивость и 
смелость, задерживая зло-
умышленника. Антон Поляков 
подтверждает – отчасти это 
так, служба на самом деле 
монотонная. Но вопрос, как 
к этому относиться. Это как 

раз тот случай, что если на 
рабочем месте ничего не про-
исходит – значит сотрудник от-
лично справляется со своими 
обязанностями. Конечно, все 
представители охраны прохо-
дят и обучение, и инструктаж 
на случай ЧП, но лучше, чтобы 
это никогда не пригождалось. 

– Телефоны мы сдаем при 
входе на территорию ЛИУ. 
Никаких книжек или теле-
визоров на вышке, конечно, 
нет. Зато можно подумать о 
чем-то, пофилософствовать – 
времени на это очень много, – 
улыбается Владимир Янцев. – 
За три месяца моей службы 
никаких происшествий. 
У Антона Полякова тоже 

особых ЧП не случалось, если 
не считать попытки переброса 
запрещенного предмета на 
территорию колонии в начале 
службы.

– Подошли с внешней 
стороны забора туда, где на-
ходятся производственные 
участки, на которых работают 
заключенные, там у них была 
некоторая свобода перемеще-
ния. Сотрудниками охраны 
задержаны и те, кто кидал, 
хотя они пытались убежать, 
и адресаты. Раньше исключи-
тельно сами контролировали 
все, сейчас дополнительно 

помогают камеры, – говорит 
Антон Поляков. 
При этом, несмотря на тех-

нику, Антон Поляков уверен: 
человеческий глаз надежней. 
Камера может отключиться, 
зависнуть. Но ведь, наверное, 
и человек может отвлечься и 
даже уснуть?

– Сколько работаю, со мной 
такого не случалось. А сей-
час даже дома плохо сплю – 
привычка, наверное, выра-
боталась. Под утро, конечно, 
бодрость уже не такая – но кофе 
выпьешь, и все нормально. 
А у Владимира Янцева 

помимо кофе уже есть свои 
рецепты суточного бодрство-
вания – благо можно выйти 
на площадку около вышки, 
размяться. Правда, вниз на 
землю спускаться запрещено. 
Зато с высоты видно красоту 
наступающего рассвета. Плюс 
каждый час идет проверка по-
ста – в общем, время и прохо-
дит-то быстро. 

– Что меня тут держит 25 
лет? Да мое место службы уже 
как вторая семья, – говорит 
Антон Поляков. 

– Да и это престижно – 
служба в охране в госучреж-
дении. Такие люди пользуются 
уважением, – уверен Влади-
мир Янцев. 

УФСИН России 
по Алтайскому 
краю приглашает 
сотрудников для 
работы в отделах 
охраны учреждений 
ведомства. 
Требования – возраст 
от 18 до 40 лет, 
служба в армии, 
образование не ниже 
полного среднего, 
отсутствие судимости.

Антон Поляков и Владимир Янцев отвечают за безопасность в ЛИУ. Фото Ярослава МАХНАЧЁВА
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Светлана МОЛОКАНОВА

Дина Ленских, психолог: 
«Чтобы нормализовать 
выработку дофамина, можно 
использовать такую практику: 
поделите цель на небольшие 
блоки и по завершении 
каждого обязательно 
похвалите себя или даже 
придумайте индивидуальную 
систему поощрения».  
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Когда не хочется на работу
Психолог рассказала, как после отпуска вернуться к рабочему ритму

После длительного отды-
ха зачастую непросто заново 
настроиться на рабочий лад. 
Тело расслаблено, а мысли 
куда-то убегают. Бывает, что 
и вовсе наступает апатия и 
подавленное, грустное на-
строение. Этому есть вполне 
научное объяснение, кото-
рое связано с устройством 
нашей нервной системы. 
Дина Ленских, психолог 
Краевого кризисного цен-
тра для женщин, рассказа-
ла, как лучше действовать, 
чтобы не допустить такого 
состояния. 

К себе – бережно
Кем я работаю и что я дол-

жен делать? Такой вопрос 
может возникнуть в первый 
рабочий день после отпуска, 
длительной поездки. Психолог 
Краевого кризисного центра 
для женщин Дина Ленских 
отмечает, что это вполне 
нормальное явление и по 
его поводу не стоит излишне 
переживать.

– За расслабление, отдых, 
получение удовольствия и 
за концентрацию внимания 
отвечают разные отделы го-
ловного мозга. Поэтому когда 
мы возвращаемся после отпу-
ска к работе, необходимо дать 
время, чтобы нервная система 
перестроилась. У каждого оно 
свое, – объясняет Дина. – Если 
же включение в решение задач 
будет резким, то это станет 
стрессом, что вредно как для 
организма, так и для эмоцио-
нального состояния. 
Кстати, эта система действу-

ет и в обратном направлении – 
на процесс отдыха тоже нужно 
время для перенастройки. 

– К себе нужно относиться 
бережно, важно не предъяв-
лять высоких требований, 
особенно в первый рабочий 
день. Чтобы психологически 
подготовиться к покорению 
новых карьерных вершин, не 
стоит сразу браться за что-то 
серьезное, – обращает вни-
мание психолог.  Пообщай-
тесь с коллегами, узнайте, 
что изменилось, пока вас не 
было, а также расскажите им 
о вашей поездке. Так вы луч-
ше запечатлеете в памяти 
пережитые события, а также 
зарядите положительными 
эмоциями тех, кто рядом. 
Оцените объем задач, кото-
рые, возможно, накопились, 
составьте план на ближайшие 
дни, назначьте встречи, если 
они входят в ваши должност-
ные обязательства. Еще по-
лезно будет навести порядок 
на рабочем месте. 

Тренируем систему 
Психолог советует плани-

ровать свой отдых так, чтобы 
он длился непрерывно ми-
нимум 21 день, и не дробить 

положенный на год отпуск по 
неделе-две. Дело в том, что 
на перестройку нервной си-
стемы на расслабление может 
уходить до недели времени, и 
только после этого наступает 
полноценный качественный 
отдых. А за 4-5 дней до вы-
хода на работу нужно начать 
мысленно подготавливать 
себя к тому, что скоро потре-
буется максимальная концен-
трация внимания и включе-
ние в процесс. Постепенно 
возвращайтесь к привычному 
режиму утреннего подъема. 
Полезно будет в этот период 
подвести итоги прошедших 
дней, резюмировать свой но-
вый опыт – где побывали, что 
видели и что в следующий 
раз хотели бы, возможно, 
исправить. К примеру, при 
планировании других поездок 
решите выбрать другой отель 
или сократить количество 
экскурсий. 
Если же нет возможности 

взять длительный отпуск, то 
в течение года следует трени-
ровать свою нервную систе-
му так, чтобы она в короткое 
время могла перестроиться 
из состояния отдыха на ра-
бочий лад. 

– Как бы это банально ни 
звучало, первый шаг – это 
выстраивание режима сна и 
бодрствования. Лучше всего 
ложиться спать и вставать в 
одно и то же время даже в 
выходные дни. Также нужно 
выделять время для отдыха 
в течение месяца, недели и 
дня, – отмечает Дина. 

Любителям путешествий 
не стоит целый год жить мыс-
лями только о предстоящем 
большом путешествии. Устра-
ивайте небольшие поездки раз 
в месяц-два, это может быть 
даже однодневное посещение 
соседнего города, пикник на 
природе. Кажется, что выгля-
дит это несерьезно, но для 
нервной системы – отличное 
упражнение. Собираетесь на 
море через пару месяцев? Раз 
в неделю загляните в мест-
ный бассейн. Ждете поездки 
на горнолыжный курорт? Не 
упускайте возможности после 
рабочего дня с лыжами выйти 
на стадион.

– Поддержание себя в та-
ком тонусе поможет сделать 
нервную систему гибкой, 
получить максимальное удо-
вольствие от отпуска, а так-
же выступит профилактикой 

эмоционального выгорания, – 
сообщает психолог. – В про-
тивном случае, когда нервная 
система истощена, человек 
весь год работает ради отпуска, 
потом долго в него включается, 
толком не отдыхает и вновь 
возвращается к должностным 
задачам – велик риск упасть 
в дофаминовую яму. А это 
чревато очень неприятными 
последствиями. 

Гормон радости
Дофамин – это гормон ра-

дости, удовлетворения. Его мы 
получаем, когда достигаем 
цели, едим вкусную еду, за-
нимаемся спортом. Он дает 
сигналы мозгу типа: «Ты мо-
лодец! Ты сделал это!», «Это 
именно то, что тебе нужно! 
Повтори это еще раз!». Указан-
ный гормон помогает строить 
новые нейронные связи, тем 
самым создавая определенный 
шаблон, благодаря которому 
человек учится находить возна-
граждение или удовольствие. 
Дофаминовая яма – это состо-
яние, когда синтез гормона 
нарушается.

– Существует длительный 
дофамин и быстрый. Первый 
более устойчивый, он фор-
мируется, когда мы успешно 
двигаемся к своим целям или 
гармонично путешествуем. 
Его эффект надолго заряжает 
энергией, – говорит психолог. – 
Быстрый дофамин возника-
ет, когда мы едим сладкое, 
проходим уровень в игре на 
компьютере, скролим ленту 
в социальных сетях. Но воз-

никшая радость угасает так 
же быстро, как и появилась, 
поэтому организму хочется 
еще. Такое поведение способ-
но привести к деструктивной 
зависимости.
Увы, современность такова, 

что многие оказываются в за-
ложниках быстрого дофамина, 
отчего даже казалось бы дли-
тельный отдых не помогает 
подзарядиться. А по выходу 
из него в отдельных ситуациях 
становится даже хуже, чем 
было до отпуска. 
В особо критических случа-

ях дофаминовая яма способна 
перерасти в депрессию или 
тревожное расстройство. Поэто-
му если человек долгое время 
чувствует апатию, нескончае-
мую грусть и самостоятельно 
исправить это не получается, 
лучше обратиться за помощью 
к специалисту. 

– Чтобы такого не было, 
нужно внимательно отсле-
живать состояние, а также не 
забывать заботиться о себе. 
Пересмотреть распорядок дня, 
нормализовать питание, доба-
вить физической активности 
по своему вкусу. Внесите в 
жизнь то, что будет радовать: 
чаще встречайтесь с близкими, 
займитесь творчеством, – со-
ветует Дина. – Когда лишний 
раз тянет к сладкому или про-
смотру коротких видео в Сети, 
то остановитесь и задайте себе 
вопрос: почему я это делаю? 
Такому поведению обычно есть 
причина, устранение которой 
может привести к положитель-
ным изменениям в жизни.
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С каждым годом растет и количество участников соревнований, и их уровень. Фото Ярослава МАХНАЧЁВА

Игра в догонялки 
На первенстве Сибири и Урала по гребле все старались победить хозяев 

Ярослав МАХНАЧЁВ

На барнаульском греб-
ном канале прошло первен-
ство Сибирского и Ураль-
ского федеральных округов 
по гребле на байдарках и 
каноэ. Для одних участ-
ников это был дебют на 
большой воде, для других – 
подготовка к более статус-
ным соревнованиям. 

Время «пострелять»
Когда-то сибирско-ураль-

ское гребное первенство 
проходило в Челябинске. Но 
уже четыре года подряд его 
принимает гребной канал 
Барнаула. На Урале и даль-
ше в сторону Дальнего Вос-
тока не так много мест, где 
этот вид спорта есть вообще. 
И еще больше точек, где есть 
канал мирового уровня. 

– Инфраструктура здесь 
великолепная, спортсмены и 
тренеры себя тут очень хорошо 
чувствуют, – говорит руково-
дитель Федерации гребли Че-
лябинской области, заслужен-
ный тренер России Василий 
Рыбаков. – Единственное, чего 
нам не хватает – это побед. Не 
потому что мы робкие, а про-
сто уровень гребли на Алтае 
серьезно вырос. Но приезжать 
сюда для нас почетно, тут есть 
с кем рубиться. 

Впрочем, как говорит 
старший тренер сборной 
Алтайского края по гребле 
Константин Вишняков, кстати, 
воспитанник Василия Рыба-
кова, гости скромничают – не 
все у них так безнадежно. Это, 
в общем-то, могут подтвер-
дить и итоговые протоколы. 
Например, в байдарке среди 
юношей до 19 лет на 1000 
метров вся тройка – из наших 
ребят. На других дистанциях 
где-то алтайские парни вкли-
нивались между уральскими, 
где-то уральские между ал-
тайскими. А, например, на том 
же километре среди юношей 
до 15 лет местных ребят не 
оказалось вообще. 

– Уровень гребли в Сибири 
и на Урале вырос в целом, – 
резюмирует Вишняков. – Про-
сто кто-то быстрее прибавля-
ет, кто-то медленнее. Плюс 

зависит от возраста – в одних 
регионах один возраст «стре-
ляет», в соседних – другой. 
Вот и спортсменки под-

тверждают, что не хотят быть 
статистами. Призер первен-
ства России из Екатеринбурга 
каноистка Надежда Логинова 
приехала бороться за победу. 

– Барнаул хорош тем, что 
тут, например, есть разметка 
на дорожках. Дома у нас мы 
тренируемся без нее, и перед 
первенством России будет не 
лишним выступить на хо-
рошем канале, вспомнить, 
как это – идти по разметке. 
Планирую дать бой. Хотя 
уровень гребли вырос по 
всей стране. Особенно мно-
го стало девчонок. Раньше 
на первенствах страны было 
два предварительных старта, 
а сейчас участниц уже на пять 
набирается, – рассказывает 
спортсменка. 

Свои задачи
В Барнаул приехали «стре-

лять» 250 байдарочников и 
каноистов из четырех регио-
нов: Алтайский край, Омская, 
Челябинская и Свердловская 
области. В программе – гонки 
на дистанциях 200, 500 и 1000 
метров в трех возрастных 
группах: до 15, 17 и 19 лет. 
Для тренера СШОР им. 

К. Костенко Алексея Иванова 

эти соревнования – одни из 
ключевых в сезоне. Алексей 
Алексеевич тренирует греб-
цов в интернате на базе учи-
лища олимпийского резерва, 
и как раз основу его группы и 
составляют спортсмены вы-
шеперечисленного возраста. 
Но сегодня у него на старте 
не так много спортсменов, 
как раньше. 

– Ребята взрослеют, пере-
ходят в другие группы, кто-то 
вообще уже дорос до сборной 
России, – рассказывает Алек-
сей Иванов. – Те, кто выступа-
ют тут, тоже хотят выиграть. 
Но первое место – одно, а уро-
вень тут серьезный. Так что 
хоть бы в призеры попасть. 
Среди участников сибир-

ско-уральских водных гонок – 
и новички, и победители 
первенств России. И у всех 
свои задачи. Для местного 
юного байдарочника Льва 
Синогейкина это дебютное 
первенство Сибири. 

– Я впервые на соревнова-
ниях такого масштаба, – гово-
рит спортсмен. – Это очень 
полезный опыт, круто, когда 
можно погоняться не только 
со своими друзьями. Сегодня 
хорошая погода, но ветер в 
спину. Это плюс, он придает 
ускорение. Но больше помога-
ет тем, кто слабо гребет – им 
легче идти. 

А у победительницы пер-
венства России прошлого года 
Марии Харитоновой из Бар-
наула задача – побеждать. 

– Причем не просто побеж-
дать, а с хорошим отрывом, 
важно время, – говорит она. 
И это на первом старте по-

сле травмы. Весной на сборах 
каноистка повредила мениск, 
да так, что пришлось ложить-
ся под нож. 

– Сама не знаю, как так 
получилось. В первый день 
сборов все было хорошо, а на 
второй уже болело колено. 
Оказалось, разрыв мениска. 
Долго не могла тренировать-
ся, но уже восстановилась. На 
воду сегодня вышла, вроде 
все как обычно, – говорит 
Мария. 
Впереди у участников дру-

гие важные старты – первен-
ства страны и Всероссийские 
гонки. А кого-то из выходив-
ших на дистанцию мы еще раз 
увидим в Барнауле в августе 
на финале Спартакиады моло-
дежи до 24 лет. Он пройдет с 
29 июля по 3 августа. И сразу 
после этого, с 4 по 6 авгу-
ста, под уже полюбившимся 
брендом «Алтайская регата» 
проведут международный 
Кубок памяти Константина 
Костенко среди гребцов до 19 
лет. Свое участие подтверди-
ли представители 14 стран. 

Спортсмены из Алтайского 
края завоевали 17 золотых, 

21 серебряную и 17 бронзовых 
наград на первенстве Сибири 

и Урала по гребле на байдарках 
и каноэ в Барнауле. 
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Фото Елены ВИШНЕВОЙ 

СОВЕТЫ ВБ

– Избегайте купания в незнакомых, не оборудованных для этой цели местах;
– В незнакомом водоеме сначала необходимо исследовать глубину и состояние 

дна и ни в коем случае не прыгать в воду во время шторма; 
– Не заплывайте за ограничительные знаки; 
– Не подплывайте к близко проходящим судам, лодкам и катерам;
– Жизненно важно отказаться от купания и ныряний в нетрезвом состоянии;
– Не оставляйте у воды малышей – они могут оступиться, упасть и захлебнуться водой;
– В случае беды немедленно звоните с мобильного на телефоны 101 или 112.

Пятница, 4 июля 2025 г. № 96 (6161)

Екатерина ДОЦЕНКО

Нейрохирурги и травматологи спасают пациентов с травмой ныряльщика 

Прыжок в бездну

Ежегодно в Краевой кли-
нической больнице ско-
рой медицинской помощи 
проходят лечение более 30 
пациентов, получивших 
травму ныряльщика. В ос-
новном это молодые люди 
и подростки. 

В один миг – инвалид
С начала купального сезо-

на в Краевую клиническую 
больницу поступили два мо-
лодых человека, получив-
шие травмы при нырянии. 
Оба находятся в тяжелом 
состоянии. 

– Травма ныряльщика – это 
перелом или вывих шейного 
отдела позвоночника с по-
вреждением спинного мозга 
вследствие резкого удара голо-
вой о дно. Последствия таких 
травм очень серьезные. Око-
ло 2/3 случаев заканчиваются 
смертью пострадавшего, треть – 
тяжелой инвалидностью, – 
говорит нейрохирург Павел 
Бутучел. – При ударе дефор-
мируется позвоночный канал, 
что приводит к травматизации 
или сдавливанию спинного 
мозга. Чаще всего поврежда-
ются четвертый, пятый и ше-
стой позвонки шейного отдела. 
Такие пациенты, как правило, 
нуждаются в экстренной опе-
ративной помощи.
Молодые люди, которые 

сейчас проходят лечение в 
клинике, в тяжелом состоя-
нии. У них полностью пара-
лизованы руки и ноги, они не 
могут присесть, привстать и 
тем более обслуживать себя.

– Особенность шейного от-
дела позвоночника и содержи-
мого спинномозгового канала 
на этом уровне в том, что эти 
структуры очень сложны в 
своем строении, выполняют 
множество разнообразных 
функций. Их легко повредить, 
но, к сожалению, они прак-
тически не восстанавлива-
ются до исходного уровня. 
При повреждении спинного 
мозга нарушается связь го-
ловного мозга с туловищем. 
Как следствие, перестают дви-
гаться руки, ноги. Возникают 
проблемы с дыханием, пище-
варением. По сути, страдают 
все органы человека. Крайне 
небольшой процент таких па-
циентов можно полноценно 
реабилитировать и вернуть к 
уровню жизни, который был 
до травмы, – констатирует 
врач.

Трагический случай
На тяжесть поврежде-

ний при нырянии влияет 
высота, с которой прыгает 
человек, его вес, глубина во-
доема. Пациенты с травмой 
ныряльщика, которых успе-
ли довезти до экстренного 
стационара, долгое время 
проводят в реанимацион-

Пострадавшие проопери-
рованы в рамках квот оказа-
ния высокотехнологичной 
медицинской помощи по ОМС. 
Медики выполнили все не-
обходимое для лечения по-
добных травм, в том числе 

ной палате. В Краевой кли-
нической больнице скорой 
медицинской помощи есть 
своя статистика: с шейными 
переломами после ныряния 
в медучреждение в основ-
ном поступают подростки 
и молодые трудоспособные 
мужчины до 40 лет. Именно 
в такой возрастной группе 
два сегодняшних пациента.

– Сложно осознавать, что 
еще совсем недавно эти пар-
ни были абсолютно здоровы 
и с врачами-то в своей жиз-
ни не сильно сталкивались. 
А сегодня они полностью 
обездвижены. Вот так один 
необдуманный и очень ри-
скованный миг меняет всю 
жизнь, – говорит нейрохирург. 

стабилизирующие операции с 
использованием металлокон-
струкций и имплантов для вос-
становления анатомического 
соотношения и опорной функ-
ции позвоночника. Впереди 
долгий путь лечения и реа-
билитации. 

К воде – 
с осторожностью

Врачи делают все возмож-
ное для спасения жизней па-
циентов, но многое зависит и 
от нас – тех, кто отправляется 
на отдых поближе к водоемам 
и не узнавши брода, прыгает 
в воду. 
По данным на 1 июля, с 

начала года на водных объ-
ектах Барнаула погибли 

пять человек, из них двое – 
дети. По словам начальника 
отдела организации плани-
рования и проведения меро-
приятий по защите в чрезвы-
чайных ситуациях городского 
управления по делам ГОЧС 
Сергея Чернявского, крайне 
важно обучить детей прави-
лам безопасного поведения 
на воде и плаванию. 

– Уделите детям и подрост-
кам максимум своего внима-
ния: чаще говорите с ними, 
расскажите им о возможных 
опасностях и правилах безо-
пасного поведения. А главное – 
на собственном примере нау-
чите их вести себя так, чтобы 
не попасть в беду, – обращает 
внимание Павел Бутучел. 

Операция при травме шейных позвонков требует от врачей ювелирной точности.

Основной признак перелома шейных позвонков – резкая 
боль в области шеи и невозможность двигать головой. 
Ни в коем случае не следует пытаться самостоятельно 
вправлять человеку вывих или перелом шейного отдела. 
Необходимо аккуратно извлечь пострадавшего из воды, 
поддерживая голову и шею в неподвижном состоянии, 
и немедленно вызвать скорую помощь.
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Некоторые растения могут на солнце обжечь кожу своим соком

К подбору растений на 
приусадебном и дачном 
участках лучше отнестись 
со вниманием. И усиленно 
бороться с сорняками. Они 
не только могут угнетать 
культурные растения, но 
и нанести вред здоровью 
человека.

Опасный покос
Траву покосил – и руки в 

волдырях. С такой пробле-
мой нередко сталкиваются 
владельцы приусадебных и 
дачных участков. Не всегда 
удается опознать, какая имен-
но травинка послужила при-
чиной такой реакции кожи. 
К примеру, неблагоприятные 
последствия могут наступить 
после встречи с борщевиком 
Сосновского. Если сок рас-
тения попал на открытые 
участки рук и ног, то при 
последующем воздействии 
солнечных лучей возникают 
химические ожоги разной сте-
пени тяжести. Симптомы про-
являются спустя некоторое 
время и могут сопровождать-
ся болью, зудом и появлением 
волдырей. Особенно опасно 
попадание сока в глаза, что 
грозит потерей зрения вплоть 
до полной слепоты.
Еще одно непростое расте-

ние – ясенец белый. Во вре-
мя цветения кустик никого 
не оставляет равнодушным. 

Встретить красавца можно в 
дендрарии НИИСС им. М.А. 
Лисавенко. 

– Растение очень деко-
ративно. Это травянистый 
многолетник с мощным раз-
ветвленным корнем. Взрослое 
растение достигает 60-80 см, 
иногда до метра высотой. 
Стебли у него крепкие, прямо-
стоячие, густоопушенные, в 
верхней части разветвленные, 
а на ощупь немного липкие. 
Листья как у ясеня. Цветки 
очень привлекательны внеш-
не – их много, они крупные, 
слегка неправильной формы 
в кистевидном рыхлом соцве-
тии длиной 30-40 см. Растение 
опыляется пчелами, отлич-
ный медонос, – рассказывает 
ведущий научный сотрудник 
НИИСС им. М.А. Лисавенко 
Людмила Клементьева. 
Цветет ясенец в конце 

июня – начале июля пример-
но около месяца. Тот, кто хоть 
раз видел растение в этот пе-
риод, называют его одним из 
красивейших многолетников, 
но, увы, есть у него и один 
ощутимый минус.

– Ясенец белый выделяет 
эфирные масла. Особенно 
активно это происходит при 
ярких солнечных лучах при 
температуре выше +25 гра-
дусов и в период созревания 
семян. В этот момент рас-
тение окружает невидимое 
облачко из эфирных масел. 
Это является одной из при-

чин, по которой ясенец белый 
известен верующим людям 
как «неопалимая купина». Им 
можно любоваться, но осто-
рожно, не наклоняясь близко 
и не стараясь вдохнуть аромат 
растения. Пахнет оно, кстати, 
не очень приятно – каким-то 
лекарством или апельсино-
вой коркой, – рассказывает 
эксперт.
Рядом с растением лучше 

находиться не в солнечный 
день и к тому же в закрытой 
одежде и перчатках, иначе 
ожогов тела не избежать. По 
этой же причине увлеченным 
садоводам, которые непре-
менно хотели бы посадить на 
своем участке такой кустик, 
лучше выбрать для него те-
нистое место, где вред от него 
будет минимальный.

Нужна экипировка
На борьбу с сорными рас-

тениями и на покос травы 
эксперты рекомендуют вы-
ходить в закрытой одежде и 
обуви. Особенно это важно 
делать, если предстоит кось-
ба не классического газона, 
а обычной травяной порос-
ли. Среди изобилия видов 
растений там легко могут 
повстречаться агрессивные, 
с ядовитым соком.
Частый житель дачных 

участков – чистотел. Растение 
цветет золотисто-желтыми 
цветами. Стебель чистотела, 
если его сломать, выделя-

ет капли густого млечного 
сока, который на воздухе не-
медленно окрашивается в 
оранжево-красный цвет. Он 
жгучий, поэтому допускать 
его попадания на кожу, а осо-
бенно на слизистые – в глаза 
и рот – не следует ни в коем 
случае. 
Осторожность необходи-

мо проявлять при встрече с 
клещевиной, дельфиниумом, 
луговым пастернаком, лю-
тиком, молочаем и други-
ми растениями. Эти опасные 
растения встречаются очень 
часто.

– При работе с травой 
обязательно нужно хоро-
шо закрыть кожу одеждой 
и не трогать лицо руками 
во время работы, – отмечает 
кандидат медицинских наук, 
ассистент кафедры дермато-
венерологии, косметологии 
и иммунологии Алтайского 
медуниверситета, ведущий 
преподаватель курса косме-
тологии Оксана Кокина. – По 

этой же причине обязательно 
нужно носить головной убор. 
Дачникам и всем тем, кому 
на открытые участки кожи 
попал сок ядовитого расте-
ния, необходимо спрятаться 
от прямых солнечных лучей 
и тщательно промыть пора-
женный участок холодной 
водой, чтобы удалить остатки 
сока и остановить дальнейшее 
поражение кожи. При призна-
ках аллергии стоит принять 
антигистаминный препарат.  
Если зона поражения обшир-
ная, необходимо обратиться 
за медицинской помощью. 
И ни в коем случае не вскры-
вать образовавшиеся на коже 
пузыри самостоятельно.
При попадании в глаза 

сока растений возникает боль, 
слезотечение и ощущение 
инородного тела. Эксперты 
также рекомендуют прини-
мать срочные меры: глаза 
немедленно промыть физрас-
твором или хотя бы обычной 
водой и незамедлительно 
отправиться за медицинской 
помощью. 

При работе с травой можно 
легко травмировать кожу рук. 
В этом случае важно обрабо-
тать ранки хлоргексидином 
или перекисью водорода и 
прекратить работу на участке 
до заживления. Иначе высок 
риск привнести к ранке ин-
фекцию.

Екатерина ДОЦЕНКО

На дворе трава 

Удаление сорных растений с 
грядок и регулярное скашивание 
травы сокращает опасность 
повстречаться с опасным 
растением на приусадебном или 
дачном участке.
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Стать мастером
Стартовал прием заявок на присвоение 

звания «Народный мастер Алтайского 
края».
До 31 августа документы на присвоение 

звания «Народный мастер Алтайского края» 
принимают в региональном министерстве 
культуры. Заявки могут направить ремес-
ленники, которые не менее пяти лет тру-
дятся в этой сфере искусств на территории 
региона. Авторитетное жюри изучит худо-
жественный уровень изделий, примет во 
внимание участие конкурсанта в краевых 
культурных акциях, его педагогические 
заслуги.
Дополнительную информацию можно 

получить по телефону 50-62-79.

ВЫСТАВКА

Графика и классика
1 июля в Барнауле открылась бесплат-

ная выставка работ художника Николая 
Острицова «Графика. Поиск тем и образов».
Гости увидят шесть произведений, это 

картины из фондов краевого Художественного 
музея – эскизы пастелью, карандашом, работы 
в технике «бумага, масло», находящиеся на 
стыке живописи и графики. 

«Художника отличают крепкий классиче-
ский, пластически живой и выразительный 
рисунок, безупречное чувство композиции, 
сдержанный цвет и мастерство», – рассказали 
организаторы.
Выставка продлится до 31 августа в 

библиотеке им. В.Я. Шишкова по адресу: 
ул. Молодёжная, 5.

АФИША. ОТДОХНЕМ

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ В № 92

ОДНА МИНУТА 
СМЕХА...

Если бы Земля была пло-
ской, кошки бы уже все с нее 
скинули.

Работать не хотелось. Но 
жадность победила лень.

Знаете это неловкое чув-
ство, когда родители при-
сылают нелепые картинки 
в WhatsApp? Примерно такое 
же было у них, когда вы при-
носили им свои рисунки из 
детсада.

Мало кто знает, что до-
ступ на ипподром запрещен 
женщинам из русских се-
лений.

Как говорила моя бабушка, 
«отсутствие бурных романов 
приводит к тому, что все твои 
роскошные ажурные бальные 
платья – не более чем закуска 
для моли».

У вашего мужа тоже не по-
лучается что-то починить, 
потому что вы неправильно 
держите фонарик?

– Похоже, я старею…
– Что так?
– Робот-пылесос все вре-

мя ездит за мной и что-то 
подбирает.

Он вел самую правильную 
жизнь. Он спал.

Знаете ли вы, что уте-
рянный мобильный теле-
фон окупается за два ме-
сяца благодаря экономии 
на разговорах , а потом 
еще и начинает приносить 
прибыль?

Бедный словарный запас – 
это что-то с чем-то!

6+

Прием объявлений в газету 
«Вечерний Барнаул» – 

пр. Ленина, 110, каб. № 12, 
в будние дни – с 9.00 до 17.00.

ОБЪЯВЛЕНИЯ
на правах рекламы

РАБОТА
ТРЕБУЮТСЯ

ТРЕБУЕТСЯ продавец продуктов 
на летний сезон. С проживанием.

СООБЩЕНИЯ
УТЕРЯННЫЙ студенческий билет 
№ 21056, выданный АГИК г. Бар-
наула в 2024 г. на имя Будзила 
Кирилла Васильевича, считать 
недействительным.
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КИНО

Репертуар с 3 по 9 июля
Время сеансов в указанный период 
можно уточнить на сайте сети 
«Киномир»: www.kino-mir.ru.

«Не одна дома - 2» (Россия, комедия, 
6+) – «Мир», «Европа», «Огни», «Арена», 
«Галактика».

«Синистер. Семейное проклятие» 
(США, ужасы, 18+) – «Мир», «Европа», 
«Огни», «Арена», «Галактика».

«Повелительница города сказок» 
(Аргентина, Испания, Бразилия, мульт-
фильм, 6+) – «Арена», «Галактика».

«Маленький шеф» (Россия, комедия, 
6+) – «Мир», «Европа», «Огни», «Арена», 
«Галактика».

«Ритуал» (США, ужасы, 18+) – «Мир», 
«Европа», «Огни», «Арена», «Галактика».

«Шпионская свадьба» (США, Кипр, 
боевик, 16+) – «Мир», «Европа», «Огни», 
«Арена», «Галактика».

«Святая ночь. Охотники на демо-
нов» (Ю. Корея, боевик, 18+) – «Арена», 
«Галактика».

«Кроссы» (США, Индия, Великобри-
тания, мультфильм, 6+) – «Арена», 
«Галактика».

«Материалистка» (США, Финляндия, 
мелодрама, 18+) – «Огни», «Арена», 
«Галактика».

«Артек». Сквозь столетия» (Россия, 
приключения, 6+) – «Огни», «Арена», 
«Галактика».

«Три богатыря. Ни дня без подвига – 
2» (Россия, мультфильм, 6+) – «Огни», 
«Арена», «Галактика».

«Мульт в кино» (Россия, мультфильм, 
6+) – «Мир», «Европа», «Огни», «Арена», 
«Галактика».

«Балерина» (США, Венгрия, триллер, 
6+) – «Арена», «Галактика».

ВЫСТАВКИ

МУЗЕИ

ГХМАК
(ул. М. Горького, 16, тел. 50-22-29)
До 19 июля – персональная выставка 
председателя Алтайской краевой ор-
ганизации Союза художников России, 
известного художника, живописца 
Дмитрия Петренко «Всматриваясь в 
красоту» (12+). Автор давно завоевал 
признание зрителей благодаря виртуоз-
ному владению кистью и утонченному 
чувству цвета. Его живопись отражает 
красоту и величие родной природы. 
Представлены полотна, созданные в 
стилистике академического реализма.
До 9 августа – выставка «Икона. 
ХХI век» (6+). Это первый совместный 
проект музея и Алтайской митрополии, 
представляющий современное право-
славное искусство как живую культур-
ную и церковную традицию. В экспози-
ции – произведения из коллекции музея, 
частных собраний, литургические образы 
из храмов города и края, исполненные 
современными иконописцами по благо-
словению митрополита Барнаульского 
и Алтайского Сергия.
До 16 августа – выставка «Дачный 
сезон» (6+). Эволюция дачи как социо-
культурного явления, меняющего-
ся на протяжении нескольких веков: 
от царских палат до скромных ше-
сти соток. На выставке представлено 
30 произведений искусства русских, 
отечественных художников конца XIX – 
начала XXI вв.

Музей «Город»
(ул. Л. Толстого, 24, тел. 22-66-83)
До 6 июля – персональная выставка 
Сергея Боженко «Сильные духом» 
(6+). Экспозиция представляет собой 
серию проникновенных портретов 
вдов участников специальной военной 
операции. Художнику удалось уловить 
и запечатлеть в серии графических 
портретов внутреннюю силу, стойкость 
и надежду, присущие этим женщинам.

ГМИЛИКА
(ул. Л. Толстого, 2, тел. 24-47-71)
До 6 сентября – выставка «Сокровища 
долины Пазырык» (6+). Представлены 
уникальные находки археологических 
экспедиций на Алтай конца 1940-х го-
дов. Экспозиция посвящена 140-летию 
известного археолога, исследователя 
Пазырыкских курганов Сергея Руденко.

Галерея «Турина гора»
(ул. Димитрова, 85а, тел. 36-98-70)
До 7 августа – выставка Натальи 
Плохих и Анны Фоминой «Затаив 
дыхание» (6+). В экспозиции пред-
ставлены этюдные работы художниц, 
написанные за последние несколько 
лет. Авторы захотели поделиться со 
зрителем своими работами-впечатле-
ниями, созданными во время поездок 
в Санкт-Петербург (Анна Фомина) и 
к Красноярским столбам (Наталья 
Плохих).

«Титов-Арена»
(пр. Социалистический, 93, тел. 36-78-20)
С 5 июля – XI Международная моло-
дежная художественная выставка «Аз.
Арт.Сибирь» (6+). Представлено более 
600 произведений искусства. Помимо 
художников из десяти сибирских ре-
гионов и 11 творческих союзов здесь 
будут представлены работы авторов 
из стран Большого Алтая – Синьцзян-
Уйгурского автономного района КНР, 
Баян-Ульгийского, Убсунурского и 
Ховдского аймаков Монголии, Восточ-
но-Казахстанской области Казахстана. 
Помимо масштабной экспозиции гостей 
выставки ждет обширная событий-
ная программа: открытые лекции, 
мастер-классы, экскурсии, творческие 
встречи и круглый стол. 

Библиотека им. Н.К. Крупской
(пр. Строителей, 21, тел. 61-99-85)
До конца года – выставка «Сказки 
народов России» (6+) – настоящая 
сокровищница народной мудрости 
и колорита русской культуры. Здесь 
представлены не только любимые с 
детства сказки, но и малоизвестные, 
не менее увлекательные истории. 
До конца года – книжная выставка 
«Бессмертный книжный полк» (6+), 
посвященная 80-летию Победы в Вели-
кой Отечественной войне. Экспозиция 
предлагает книги о детях войны, их 
жизни и переживаниях. 

Библиотека им. Н.М. Ядринцева
(ул. Профинтерна, 35, тел. 61-26-38)
До 14 июля – выставка старинных ку-
кол времен СССР «В гостях у сказки» 
(6+). Представлены изделия 1950–1970-х 
годов из коллекции реставратора 
Татьяны Аржановой. Это сказочные 
персонажи и герои классических про-
изведений.

ТЕАТРЫ

Театр драмы
(ул. Молодёжная, 15, тел. 36-97-13)
18 июля, пятница
«12» (драма, 16+) – 18.00.
19 июля, суббота
«12» (драма, 16+) – 18.00.
22 июля, вторник
XXVII Всероссийский Шукшинский 
кинофестиваль. Церемония открытия 
(12+) – 19.00.

ПЛАНЕТАРИЙ
(пр. Ленина, 19, тел. 61-10-65)
4 июля, пятница
«Как Месяц к Солнцу в гости ходил» 
(6+) – 11.00.
«За краем небес» (6+) – 13.00.
«Российские орбитальные обсервато-
рии» (12+) – 15.00.

5 июля, суббота
«Главное чудо Вселенной» (6+) – 11.00.
«Наблюдаем Солнце» (бесплатный 
сеанс, 6+) – 11.30.
«Хрумка и волшебная ракета» (6+) – 
13.00.
«Предания о звездах» (12+) – 15.00.

6 июля, воскресенье
«Рисуем космос» (творческая мастер-
ская, 6+) – 10.30.
«Дракоша и пропавшая звезда» (6+) – 
11.00.
«Путеводные звезды» (6+) – 13.00.
«Наблюдаем Солнце» (бесплатный 
сеанс, 6+) – 13.30.
«Солнце. Наша живая звезда» (6+) – 
15.00.

ПАРКИ

Парк «Лесная сказка»
(ул. Энтузиастов, 12, тел. 99-62-62)
5 июля с 11.00 – День парка «Лес-
ная сказка» (0+). В этом году парку 
исполняется 39 лет. В программе: 
концерты, танцевально-барабанное 
шоу, розыгрыш призов.



Пятница, 4 июля 2025 г. № 96 (6161)

24 ПТМИР ВОКРУГ

Ярослав МАХНАЧЁВ

Фо
то

 Я
ро

сл
ав

а М
АХ

НА
ЧЁ

ВА

Бесподобно беспородно
Барнаульские барбосы соревновались в красоте и мастерстве

СПРАВКА ВБ

«Кубок Барбоса – 2025» получил Мирай 
из приюта «Ласка». И сразу после этого 
стало известно, что его куратор Юлия 
Рагозина решила забрать Мирая себе. 

В Барнауле снова про-
шел фестиваль-выставка 
беспородных собак «Кубок 
Барбоса». Особенность его 
в том, что участники не 
титулованные питомцы с 
родословной, а обычные 
дворняжки – хозяйские и из 
приютов краевой столицы. 
В этом году выставка про-
шла в рамках проекта «Хочу 
собаку!» при поддержке 
гранта губернатора Алтай-
ского края в сфере деятель-
ности социально ориенти-
рованных некоммерческих 
организаций. В числе судей 
собачьи таланты оценивал 
и корреспондент «ВБ». 

Лицо с обложки
Впервые «Кубок Барбоса» 

приют «Ласка» провел в 2011 
году. Организаторы таким об-
разом хотели показать, что 
для дружбы порода не имеет 
значения, и беспородные со-
баки могут покорять сердца 
и своей красотой, и своей со-
образительностью. Не зря же 
даже на афише написано не 
«беспородных», а «бесподоб-
ных». Выставка проходила пять 
лет подряд, а потом встала на 
паузу и возобновилась в 2021 
году, причем из-за ковида ее 
провели наполовину в заочном 
формате и без зрителей. Потом 
снова перерыв, и вот сейчас 
все состоялось снова – уже без 
ограничений и со зрителями. 
Перед ними на сцену парка 

«Изумрудный» вышли 34 участ-
ника. Организаторы раздели-
ли их на несколько рингов – 
три по габаритам питомца 
(«мини», «золотая середина» 
и «богатырь»), а также ринг 
приютов. Он в итоге стал са-
мым многочисленным, по-
мимо одиннадцати собак из 
«Ласки» участвовало четверо 
постояльцев приюта «Бусин-
ка». Победителя определяли в 
каждом ринге, а потом среди 
чемпионов путем зритель-
ского голосования выявляли 
самого-самого. 
Оценивать приходилось по 

нескольким критериям, в ко-
торых учитывался и экстерьер 
(чем беспороднее, тем лучше), 
и таланты, и взаимодействие 
с хозяином. Стерилизованные 
и чипированные собаки полу-
чали дополнительные баллы. 
Скажу честно, оценивать 

было непросто, потому что на 
таланты этот день был богат. 
Вот, например, миниатюрный 
Скай, вышедший на сцену со 

своим юным хозяином Львом 
Ивановым. На каждый «Кубок 
Барбоса» организаторы выби-
рают «лицо», а точнее, морду 
выставки, которая украшает 
афишу – и как раз Скай и стал 
таким хедлайнером. Когда-то 
его подобрали на проспекте 
Строителей, где он попал под 
машину и повредил заднюю 
лапу, увезли в приют. Оттуда 
волонтеры забрали его на пере-
держку, где он в итоге и остал-
ся жить. И сейчас что он только 
ни делает, разве что не говорит. 

Любовь и дичь
Некоторые участники при-

шли с двумя собаками. У Викто-
рии Рябовой сегодня двойной 
выход на сцену – со своей соба-
кой Наной и Ютой из «Ласки», 
которую она курирует. 

– Нана когда-то щенком 
была подобрана на мусорке. 
А сейчас она знает больше ста 
команд, С Ютой мы не так дав-
но занимаемся, но она тоже 
способная, – рассказывает Вика. 

Она уже участвовала в 
прошлых «Кубках Барбоса» с 
приютскими собаками – и те 
так хорошо выступили, что 
вскоре нашлись желающие 
забрать их домой. 
А самый юный участник 

выставки, 11-летний Миша Са-
прыкин вообще мечтал только 
о беспородной собаке. 

– Однажды мы поехали в 
«Ласку» просто так. Там был 
щенок, которого мама взяла на 
руки, и он у нее уснул. И мы 
поняли, что его заберем. Так у 
нас появился Филя. Живется с 
ним шикарно, хотя он порой 
делает дичь. Например, сожрал 
полстены, но мы все равно его 
любим, – улыбается Миша. 
Почти так же, как Миша и 

его семья, однажды поступила 
Варвара Васильченко с роди-
телями. 

– Мы хотели беспородную 
собаку, при этом мама гово-
рила, что не хочет черную. 
Листали сайт объявлений, 
увидели прекрасную пуши-

стую мордашку, – вспоминает 
Варя. 
Правда, пришлось проявить 

чудеса скорости, так как по объ-
явлению уже звонили другие 
претенденты, а хозяин решил 
вопрос просто – кто первый 
приедет, того и собака. Варя 
была первой, и теперь дрес-
сирует свою Бусинку, делает 
ей такие прически, какие и 
породистым не снились, шьет 
костюмы. В образе летающей 
ведьмы они и получили пер-
вый приз за лучший наряд. 

Сложная жизнь
У многих четвероногих 

участников выставки непро-
стая судьба. Зайку в приюте 
заметила Ирина Важенина – 
собака сидела у стены, когда 
ходила, натыкалась на миски. 
Оказалось, что у нее инсульт, 
она плохо видит, ходит. Ири-
на выходила собаку, но по 
программе ОСВВ ее должны 
были вернуть на улицу, если 
не найдутся новые хозяева. 

И когда стало ясно, что пре-
тендентов нет, Ирина взяла ее 
себе, хотя планов обзаводить-
ся собственным питомцем и 
не было. 

– А в итоге это оказалась 
идеальная собака – дружит с 
кошками, детьми, любит всех 
детей, всем улыбается, – рас-
сказывает Ирина, получившая 
приз «Хозяин года». 
Да и вообще, как считают 

Елизавета Ишутина и Андрей 
Шумаков, пришедшие в парк 
со своими питомцами Дюком 
и Мией, от породы любовь к 
собаке не зависит. 

– Мию мы взяли случайно: 
пошли гулять, а во дворе маль-
чишки щенка отдавали. А че-
рез несколько лет, 14 февраля, 
увидели объявление, что на 
заправке нашли щенка. Вызва-
ли такси и поехали забирать, – 
рассказывает Елизавета. – 
Мы вообще всегда хотели бес-
породную. Породистых и так 
купят, возьмут. А дворнягам 
надо помогать. 
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